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Президент совета РСП Никита Михалков войдет в руководство еще двух организаций, собирающих авторские отчисления
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Виски 
для патриотов

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

С 1 июля в России можно ле-
гально производить зерновые 
дистилляты: виски и самогон. 
Российские компании, кото-
рые раньше не выпускали эти 
напитки или делали их за ру-
бежом, сейчас договариваются 
о начале производства в РФ.

С 1 июля в России вступил в силу 
ГОСТ 55799-2013 «Дистиллят зер-
новой. Технические условия», ле-
гализующий производство любых 
дистиллированных напитков из зер-
на — будь то изобретенный в  Брита-
нии виски либо традиционный рус-
ский самогон. Хотя виски и самогон 
широко распространены на россий-
ском рынке, до сих пор не существо-
вало государственного стандар-
та для их легального производства 
в России. Поэтому виски у нас почти 
полностью импортный (существует 
только один пример производства 
виски в России, разрешение было 
получено еще до создания Росал-
когольрегулирования), а самогон — 
кустарный или импортный (есть 
примеры промышленного произ-
водства российскими компаниями 
за рубежом).  Кто теперь будет про-
изводить виски и самогон в России, 
когда легальные российские напит-
ки появятся на полке и сколько они 
будут стоить, выяснил РБК.

САМОГОН ИЗ ПОЛЬШИ 
И ПРИБАЛТИКИ

Крепкие алкогольные напитки 
производятся из спиртов, которые 
можно получить двумя способами: 
ректификацией или дистилляци-
ей. Ректификация дает спирт более 
чистый — он хорошо подходит для 
изготовления водки. Дистилляция 
дает спирт менее чистый, зато она 
сохраняет ароматы и вкусы исход-
ного сырья. За эти вкусы и арома-
ты и ценят виски, коньяк, ром, са-
могон и проч.

Собирать отчис-
ления в 1% 
от стоимости 
техники, 
согласно 
Гражданскому 
кодексу, должна 
организация, 
получившая 
соответствую-
щую государст-
венную аккре-
дитацию

ТЕМА ДНЯ | Телеканалы теряют рекламодателей 

Какие компании перестали рекламироваться на ТВ в первом полугодии с. 8 

«Сады Придонья», Tefal и Oriflame: почему их продажи растут без телерекламы с. 8 

Как меняются доходы крупнейших телевещателей с. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.07.2015) 

$1= 
56,84

€1=
61,92

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
17.07.2015) 912,44 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
17.07.2015, 19.00 МСК) $57,09 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 10.07.2015) $359,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Алена Кондюрина/РБК

Алексей Андреев,
гендиректор компании 
«Автобан»

«Во всех странах 
есть трещины 
на дорогах»

ИНТЕРВЬЮ, C. 6

ганизации — Российское авторское 
общество (РАО), общество по кол-
лективному управлению смежными 
правами — Всероссийская организа-
ция интеллектуальной собственности 
(ВОИС) и Союз кинематографистов 
РФ, а также Леонид Верещагин, Нико-
лай Денисов и Александр Клевицкий. 
Президентом совета РСП указан Ни-
кита Михалков, председателем сове-
та — его сын Артем, гендиректором — 
Сергей Федотов.

Упомянутые РАО и ВОИС так же, как 
и РСП, осуществляют коллективное 
управление правами. РАО с 2008 года 
собирает с телеканалов, радиостанций, 
кинотеатров, кафе и любых обществен-
ных заведений отчисления в пользу ав-
торов фонограмм (композиторов и по-
этов-песенников), ВОИС — с 2009-го 
в пользу исполнителей и производи-
телей.

СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

У Российского союза правообла-
дателей (РСП), возглавляемого 
Никитой Михалковым, истекает 
аккредитация на сбор отчислений 
с поставщиков бытовой техники. 
Ей на смену может прийти более 
мощная организация: РСП, РАО 
и ВОИС объединяются в Россий-
ское авторское общество.

СБОРЫ ЗА МУЗЫКУ И ВИДЕО

Минкультуры 18 сентября на своем за-
седании аккредитационной комиссии 
выберет организацию, которая будет 
собирать вознаграждение за использо-
вание в личных целях фонограмм и ау-
диовизуальных произведений в пользу 
их авторов, исполнителей и произво-
дителей. Соответствующий приказ 
статс-секретарь министерства Григо-
рий Ивлиев подписал еще 11 июня.

Подобные сборы предусмотрены 
подпунктом 4 пункта 1 статьи 1244 
Гражданского кодекса РФ. Поскольку 
собирать деньги со всех физических 
лиц, слушающих музыку или смотря-
щих видео, нереально, то такие от-
числения должны выплачивать про-
изводители и импортеры различной 
бытовой техники: магнитофонов, ра-
диоприемников, телефонов, кино-
камер, кассет, дисков, флешек и т.п. 
Специальным постановлением прави-
тельства был определен размер таких 
выплат — 1% от стоимости техники.

Собирать эти отчисления, согласно 
Гражданскому кодексу, должна орга-
низация, получившая соответствую-
щую государственную аккредитацию. 
Ее 28 сентября 2010 года получила об-
щероссийская общественная органи-
зация Российский союз правообла-
дателей (РСП). Ее учредителями, по 
данным ЕГРЮЛ, являются три другие 
общероссийские общественные ор-

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ Никита Михалков объединяется 
с конкурентами за авторские отчисления

Господин правообладатель
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Кремль предложил проводить выборы с непредопределенным результатом

Чиновников научили демократии
МИХАИЛ РУБИН

Вячеслав Володин рассказал под-
московным чиновникам, как про-
водить выборы, не допуская 
волнений, подобных протестам 
2011 года. Он напомнил: результат 
должен быть непредсказуем, ина-
че формирование власти десакра-
лизуется.

НЕ ДОПУСТИТЬ ДЕСАКРАЛИЗАЦИИ

Первый замглавы администрации 
президента Вячеслав Володин в чет-
верг вечером читал лекцию в подмо-
сковном Корпоративном универси-
тете Сбербанка. Его аудиторией были 
главы подмосковных муниципальных 
образований, депутаты, члены обще-
ственной палаты региона, министры 
областного правительства и губернатор 
Андрей Воробьев.

В Кремле не раз выражали недоволь-
ство нарушениями, которые происходи-
ли на муниципальных выборах в регио-
не в течение последнего года, поэтому 
Володин решил приехать и объяснить 
местным чиновникам, что в преддве-
рии выборов в Госдуму 2016 года под-
ходы нужно изменить, сказал РБК собе-
седник в окружении первого замглавы 
кремлевской администрации.

«Нам надо сделать все, чтобы 
не было тех претензий, которые воз-
никли в  2011  году, — наставлял Во-
лодин, имея в виду массовые митин-
ги в Москве, — чтобы формирование 
власти проходило открыто, легитим-
но и конкурентно». Ответственность 
за это в первую очередь несут именно 
местные органы власти, подчеркнул 
кремлевский чиновник.

Володин призвал собравших-
ся не  допустить «десакрализации 
при  формировании власти». Если 
по итогам выборов на местах возник 
конфликт и  он вышел на  федераль-
ный уровень, значит доверие к  вла-
стям уже под вопросом, говорил Воло-
дин. «У нас в 2016 году фактически две 
избирательные кампании — в Госдуму 

и законодательные собрания 38 реги-
онов. Если хотя бы в 15 регионах, где 
проходят выборы в законодательные 
собрания, выборы пройдут проблемно, 
то, как вы понимаете, они создадут фе-
деральную повестку, в рамках которой 
наступит десакрализация федеральной 
кампании».

«ПАРТИЯ ГРОХНЕТСЯ»

Результаты голосования не могут быть 
предопределены, наставлял Володин. 
Он привел цитату американского по-
литолога Адама Пшеворского: «Демо-
кратия — это прежде всего определен-
ность процедур при неопределенности 
результатов». «Соответственно, глав-
ное, что мы должны делать, — не пы-
таться голыми политтехнологиями 

добиваться предопределенности ре-
зультата», — говорил куратор внутрен-
ней политики.

Володин пояснил, что имеет в виду 
в том числе необходимость учитывать 
результаты праймериз, а не проводить 
их для галочки. «А то в одном регионе 
победители праймериз не обнаружили 
себя в предвыборных списках. Состоял-
ся большой скандал. Их вечером просто 
вычеркнули», — сообщил он.

Собравшиеся поняли, что речь о Са-
марской области. Предварительное 
голосование там состоялось в начале 
июля. Как рассказывал РБК собесед-
ник в руководстве «Единой России», 
14 победителей праймериз пожа-
ловались в  центральный исполком 
на то, что не были в итоге включены 
в предвыборный список. Это произо-

Выборы и скандалы

Борец с олигархатом
В начале июля состоялись прай-
мериз «Единой России» в Самар-
ской области. После голосования 
38 победителей не обнаружили 
себя в списках. Вместо них в 
списки были включены предста-
вители бюджетной сферы, ЖКХ 
и крупного бизнеса, лояльные 
действующему губернатору Ни-
колаю Меркушкину. Пресс-служ-
ба главы региона пояснила, 
что решение о редактуре было 
принято «после глубокого ана-
лиза списка кандидатов». Якобы 
Меркушкин обнаружил среди 
победителей праймериз «лиц, 
так или иначе аффилированных 
с местными олигархическими 
группами». 14 победителей прай-
мериз пожаловались на действия 
губернатора в Центральный ис-
полком «Единой России», в итоге 
девять из них были возвращены 
в списки. Секретарь генсовета 

«Единой России» Сергей Неверов 
подчеркнул: «Замена кандидата 
не может происходить по жела-
нию одного человека, пусть даже 
и губернатора региона». 

Либеральные польские нацисты
Выборы в подмосковном город-
ском округе Балашиха-Железно-
дорожный состоялись в апреле 
2015 года. В Мособлизбирком по-
ступили сообщения о многочис-
ленных нарушениях. Сообщалось, 
что в подсчете голосов участвова-
ли неизвестные люди в спортив-
ной форме, угрожавшие «пробить 
головы» независимым наблюда-
телям. На одном из участков на-
блюдатели задержали женщину, 
осуществлявшую вброс бюллете-
ней. Пока они ожидали приезда 
полиции, на них напали неизвест-
ные. Наблюдателей избили, у них 
отобрали фото- и видеотехнику. 
Тем не менее сохранилось до-

статочно фотографий конфликта, 
которые были опубликованы на 
сайте ассоциации «Голос». Пред-
седатель Мособлизбиркома Ирек 
Вильданов прокомментировал 
жалобы следующим образом: «На 
мой взгляд, на выборах действо-
вали хорошо подготовленные с 
иностранной помощью нацист-
ские силы, которые в итоге стоят 
за нашими либералами. Это хо-
рошо подготовленные в польских 
лагерях наблюдатели». В свою 
очередь, глава городского округа 
Балашиха Евгений Жирков зая-
вил: «На участках работает целая 
команда провокаторов, которая с 
начала голосования провоцирует 
председателей УИК». 

Путин, прокуратура, суды 
Многочисленные нарушения 
фиксировались на выборах в под-
московном Жуковском в сентябре 
2014 года. Наблюдатели сообщали 

о переписывании протоколов с 
результатами голосования. Один 
из наблюдателей был избит. В ок-
тябре представитель Совета по 
развитию гражданского общества 
и правам человека Илья Шаблин-
ский рассказал о нарушениях 
президенту Владимиру Путину. 
Глава государства пообещал 
привлечь прокуратуру к проверке 
этой информации.  В связи с нару-
шениями были поданы несколько 
исков в суд, разбирательства про-
должаются до сих пор. В апреле 
2015 года глава территориального 
избиркома Жуковского Дмитрий 
Манин был освобожден от долж-
ности. Тем не менее он сохранил 
пост заместителя мэра по ЖКХ. 
Кандидат в депутаты Эла Знамен-
ская, комментируя эту отставку, 
заявила, что Манин вряд ли 
огорчился из-за увольнения. По 
информации Знаменской, работа 
в ТИК его не интересовала.

В Кремле не раз выражали недовольство нарушениями на муниципальных выборах в Подмосковье  
(на фото — первый замглавы администрации президента Вячеслав Володин)

Отвечая 
на вопросы 
участников 
встречи, 
Володин 
критиковал 
и их лично
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Кремль предложил проводить выборы с непредопределенным результатом

Чиновников научили демократии

шло по личному указанию губернато-
ра Николая Меркушкина, утверждали 
в партии, он это не отрицал. В итоге 
по  решению президиума генсовета 
партии девять из 14 человек вернули 
в списки.

«Вы права не имеете на то, чтобы 
партийными ресурсами так распоря-
жаться, — наставлял Володин. — Вы ис-
ходите из того, что вы лично проиграть 
можете, но вот так региональное отде-
ление брать и опускать нельзя. Если 
таких ребят наберется 15–20 человек, 
партия просто грохнется. Один человек 
перекладывает ошибки на партийную 
вертикаль. Один человек может оши-
баться, а партия ошибаться не может».

Сейчас у «Единой России» хороший 
рейтинг, отметил Володин. Если бы вы-
боры состоялись в ближайшее воскре-

сенье, партия набрала бы около 70%, 
спрогнозировал он. Но и слишком вы-
сокие результаты не нужны, дал понять 
Володин и привел в пример «некото-
рых губернаторов», которые получили 
на выборах около 90%.

Такие результаты были в том чис-
ле у самарского губернатора Николая 
Меркушкина (91,3%) и орловского гу-
бернатора Вадима Потомского (89,1%).

«Мы смотрим опросы, а этого ре-
зультата сейчас нет. Он получен чест-
но, но  через политтехнологические 
вещи, которые долго не держатся. А по-
том список «Единой России» во главе 
с тем же губернатором не получает та-
кой результат. Были губернаторы, кото-
рые говорили: я популярен, а «Единая 
Россия» — нет. Были такие губернато-
ры — сейчас они не работают», — заме-
тил Володин.

«ЕСЛИ НАДО —  
ПЕРЕПИШЕМ РЕЗУЛЬТАТЫ»

Отвечая на вопросы участников, Во-
лодин критиковал и их лично. Когда 
глава Сергиево-Посадского района 
Сергей Пахомов поднялся с места, Во-
лодин вспомнил о том, как тот работал 
вице-губернатором по внутренней по-
литике Ивановской области в 2000-х. 
По словам Володина, Пахомов докла-
дывал ему, что партия власти победила 
абсолютно во всех районах, не оставив 
мест оппозиции по  результатам од-
ной из кампаний. «Но если надо — пе-
репишем результаты в пользу других 
партий, и будет многопартийность», — 
процитировал собеседника Володин. 
По его словам, через несколько лет тот 
уже жаловался ему на то, что избира-
тели не хотят голосовать за «Единую 
Россию».

«Вячеслав Викторович, вы мне уже 
второй или третий раз это припоми-
наете», — посетовал Пахомов. «Я ни-
кого не  хотел обидеть,  — сообщил 
Володин. — Чего тут такого? Мы все 
проходим развитие».

Еще один участник встречи спросил 
Володина, почему некоторые регио-
нальные общественные палаты назы-
вают карманными за то, что они иногда 
соглашаются с властью. Первый замгла-
вы кремлевской администрации в от-
вет решил вспомнить о муниципаль-
ных выборах в  Московской области. 
«Эти выборы прошли с определенны-
ми издержками», — охарактеризовал 
их Володин.

Голосование проходило в  конце 
апреля. Больше всего жалоб поступи-
ло из объединенного городского округа 
Балашиха — Железнодорожный. Оче-
видцы сообщали об организации «ка-
руселей» и избиении наблюдателей.

А в прошлом году проблемы возни-
кали на выборах в подмосковном Жу-
ковском. Тогда член президентского 
совета по правам человека Илья Ша-
блинский даже жаловался Владимиру 
Путину. По его словам, в ходе голосова-
ния переписывались протоколы и так-

же был избит наблюдатель. Президент 
пообещал в ответ задействовать проку-
ратуру при расследовании.

Володин подчеркнул, что правоза-
щитники обращались с жалобами имен-
но к главе государства, а не в местную 
общественную палату. «Здесь возника-
ет вопрос: где те структуры, которые 
должны были рассмотреть и локали-
зовать этот вопрос? Вот здесь вопрос 
о карманных и декоративных органах. 
Они не держат эту повестку. Гламура 
можно массу напринимать в эти струк-
туры, но, как вы понимаете, по задвор-
кам они ходить не будут», — напутство-
вал кремлевский чиновник.

Встреча Володина с подмосковной 
политэлитой продолжалась более двух 
часов. По словам одного из ее организа-
торов, следующее подобное мероприя-
тие возможно осенью. 

«Если хотя бы в 15 регионах, где проходят выборы 
в законодательные собрания, выборы пройдут 
проблемно, то они создадут федеральную повестку, 
в рамках которой наступит десакрализация 
федеральной кампании»

Путин и Медведев посетят проблемные 
предвыборные регионы

Поддержка 
от первого лица
МИХАИЛ РУБИН

На этой неделе Владимир Путин 
побывает в Калининградской 
области, а Дмитрий Медве-
дев — в Новосибирской и Омской 
областях. В этих регионах у пров-
ластных кандидатов могут воз-
никнуть наибольшие сложности 
на осенних выборах.

ПРЕЗИДЕНТУ — НА ЗАПАД

26 июля президент Владимир Путин 
приедет в Калининград, рассказал РБК 
собеседник, близкий к Кремлю, и под-
твердил пресс-секретарь президента, 
заместитель главы его администра-
ции Дмитрий Песков. Глава государ-
ства примет участие в праздновании 
Дня ВМФ и обсуждении морской док-
трины, рассказывает близкий к Крем-
лю источник, но понятно, что его визит 
окажет поддержку возглавляющему 
регион Николаю Цуканову, идущему 
на выборы и испытывающему опре-
деленные трудности.

На выборах в Госдуму в 2011 году 
«Единая Россия» набрала в регионе 
около 37% — существенно ниже сред-
него по стране. В этом году на выборах 
в горсовет Балтийска партия вообще не 
получила ни одного места. «У Цуканова 
нет серьезных оппонентов, но в целом 
внутриполитический блок местной ад-
министрации очень слаб, и из-за этого 
возможны сюрпризы. Поддержка пре-
зидента будет ему очень кстати», — го-
ворит близкий к Кремлю собеседник.

«Естественно, визит главы государ-
ства поможет губернатору, — отмечает 
Песков. — Но все-таки главное для пре-
зидента — это День ВМФ». График поез-
док президента по регионам, в том чис-
ле там, где пройдут выборы, — «весьма 
умеренный», устраивать кампанию из 
таких поездок не планируется, говорит 
пресс-секретарь президента. Тем более 
что в начале сентября Путин посетит 
Китай, добавляет он.

«Если губернатор где-то импониру-
ет президенту, он окажет ему поддерж-
ку своим присутствием и высоким рей-
тингом, — продолжает Песков. — Но 
вообще для того, чтобы вылезти на 
рейтинге президента, большого ума 
не надо. Смысл все-таки в том, чтобы 
губернаторы сами побеждали».

По словам Пескова, главы неко-
торых регионов еще до объявления 
старта избирательной кампании об-
ращались в Кремль за поддержкой и с 
просьбами об использовании образа 
главы государства в кампании. «Мы 
это сразу исключили», — подчеркнул 
кремлевский чиновник.

ПРЕМЬЕРУ — НА ВОСТОК

Премьер и председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев посетит на 
этой неделе сразу три региона, где осе-
нью пройдут выборы, — Новосибир-
скую, Омскую и Иркутскую области. Об 
этом РБК рассказал источник, близкий 
к руководству партии власти. Инфор-
мацию о поездке главы правительства 
в сибирские регионы подтвердила его 
пресс-секретарь Наталья Тимакова.

Два из трех регионов, которые пла-
нирует посетить премьер, относятся к 
числу наиболее сложных для власти, 
говорит единоросс. Это Новосибирская 

область (проходят выборы в законода-
тельное собрание) и Омская (выборы 
губернатора). График поездок премье-
ра составлялся с учетом необходимо-
сти поддержать местных политиков, 
утверждает собеседник, близкий к пра-
вительству.

Тимакова подтверждает, что в реги-
онах будет и общественно-политиче-
ская повестка: в Омске запланирован 
прием граждан, а в Новосибирске — 
встреча с активом «Единой России».

Вряд ли сам по себе приезд Медве-
дева решит предвыборные проблемы, 
но он продемонстрирует, что регио-
нальное руководство, в том числе иду-
щий на выборы глава региона Виктор 
Назаров, пользуется поддержкой фе-
дерального центра, подтверждает со-
беседник, близкий к Кремлю.

В Омской области опасение ответ-
ственных за проведение выборной 
кампании чиновников и политтехно-
логов вызывает кандидат в губерна-
торы от КПРФ, депутат Госдумы Олег 
Денисенко. Он развесил за последнее 
время 150 билбордов, узнаваемость 
растет, и потенциально Денисенко мог 
бы создать угрозу второго тура, считает 
близкий к Кремлю собеседник. Омская 
область — не самый простой регион, и 
Денисенко работает активно, но пока 
его рейтинг совсем невысокий, возра-
жает другой источник, близкий к ад-
министрации президента.

В Новосибирской области традици-
онно сильны позиции КПРФ. В про-
шлом году мэром Новосибирска был 
избран коммунист Анатолий Локоть. 
В регионе сохраняется внутриэлитный 
раскол, а рейтинг «Единой России» до 
сих пор ниже 50%, утверждает близкий 
к Кремлю источник.

Официально в партии это отрицают. 
В начале июля секретарь генсовета пар-
тии Сергей Неверов говорил РБК, что, 
согласно имеющимся в распоряжении 
партии данным соцопросов, рейтинг 
«Единой России» превышает 50%, в том 
числе и в Новосибирской области.

В целом единороссам удается ре-
шать проблемы в регионе, но угроза 
того, что коммунисты наберут слиш-
ком много, остается, утверждает собе-
седник, близкий к Кремлю. Ни в одном 
регионе не идет речь о возможном по-
ражении партии власти, вопрос только 
в том, сформирует ли партия по итогам 
выборов достаточно устойчивое боль-
шинство, добавляет собеседник РБК.

В прошлом году перед единым 
днем голосования Владимир Путин 
встретился с главами 29 регионов из 
30, где проходили губернаторские 
выборы. В частности, Путин совер-
шил визит в Республику Алтай всего 
за неделю до выборов. Тем не менее 
ее руководитель Александр Бердни-
ков в том году получил наименьший 
результат среди всех губернаторов — 
чуть более 50%. Но при этом он, как и 
все руководители регионов, одержал 
победу уже в первом туре. 

Ни в одном регионе не идет речь 
о возможном поражении партии 
власти, вопрос только в том, 
сформирует ли партия по итогам 
выборов достаточно устойчивое 
большинство

Ф
О

ТО
: Д

м
и

тр
и

й 
А

за
ро

в/
К

ом
м

ер
са

н
тъ



 РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

4 | НОВОСТИ | Реформа.
Мнение о кризисе в еврозоне

РЕФОРМА Как изменится система соцвыплат в регионах

Льготная четверка
ЯНА МИЛЮКОВА,  
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Со следующего года россияне, 
которые не будут удовлетворять 
критериям нуждаемости, могут 
не получить некоторые регио-
нальные социальные выплаты. 
РБК разобрался, как работает 
система соцподдержки и кто ее 
может лишиться.

 Законопроект о расширении полно-
мочий регионов по применению кри-
териев нуждаемости на следующей 
неделе пройдет первое обсуждение 
на общественном совете в Минтруде 
и уже в августе должен быть согласо-
ван, сказал в пятницу министр труда 
Максим Топилин. Поправки касаются 
как минимум четырех региональных 
льгот — ежемесячных пособий на ре-
бенка, дополнительных мер поддержки 
медработников и фармацевтов, ком-
пенсаций расходов на оплату жилых 
помещений сельским учителям.

Как пояснил Топилин, эти льготы 
вытекают из федерального законода-
тельства, где не указано на возмож-
ность применения к ним критерия 
нуждаемости: «Первое — пособие по 
уходу за ребенком до 18 лет. Сейчас в 
федеральном законодательстве этой 
нормы нет, что регион может это де-
лать [устанавливать критерии]. Льго-
ты по ЖКХ, льготы сельским врачам 
и учителям. В федеральном законо-
дательстве не написано, что регион 
может это делать с учетом нуждаемо-
сти. Поэтому мы говорим, что [по за-
конопроекту] регион может это делать 
с учетом нуждаемости».

Регионы уже сейчас имеют право 
применять критерии нуждаемости по 
некоторым введенным у себя льготам. 
«У нас только три льготы — проезд на 
внутримуниципальных и межмуници-
пальных маршрутах и протезирование 
зубов, к которым применяются крите-
рии нуждаемости», — приводит при-
мер заместитель губернатора Новго-
родской области Александр Смирнов.

Чиновники нескольких регионов 
сообщили РБК, что предложения Мин-
труда сейчас обсуждаются. Если они бу-
дут приняты, на социальную помощь 
смогут претендовать только те ее ны-
нешние получатели, чей доход ока-
жется ниже установленного региона-
ми уровня.

КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ДЕТСКИЙ САД

Согласно ст. 65 закона об образовании, 
компенсация за содержание ребенка в 
детском саду составляет не менее 20% 
от размера средней по региону платы 
за детсад, на второго ребенка — не ме-
нее 50%, на третьего и последующих — 
не менее 70%. Средний размер платы 
устанавливается региональными вла-
стями, он учитывает расценки только 
государственных и  муниципальных 
детсадов в конкретном регионе и толь-
ко на услуги за присмотр и уход за деть-
ми. Претендовать на компенсацию мо-
гут все, кто водит детей в детские сады, 
в том числе частные.

Средний размер родительской пла-
ты за посещение детского сада в Орен-
бургской области составляет 830 руб., 
сообщил РБК представитель прави-
тельства региона.

ПОСОБИЯ НА РЕБЕНКА

В ст. 16 закона о государственных по-
собиях гражданам, имеющим детей, 
вводящей ежемесячные детские по-
собия, указывается, что определение 
их размера и порядка назначения от-
дается на откуп регионам, и ничего не 
говорится о критериях нуждаемости. 
Такая формулировка позволяет ре-
гионам уже сейчас применять такой 
критерий при их назначении.

В Москве ряд «детских выплат» при-
вязан к доходу семьи. Для малообеспе-
ченных семей, в которых уровень до-
хода на каждого члена семьи меньше 
прожиточного минимума, выплачи-
ваются ежемесячные пособия в раз-
мере 1,5 и 2,5 тыс. руб. в зависимости 
от возраста ребенка. Нижняя планка 
распространяется на детей до полуто-
ра лет и от трех до 18 лет, верхняя — на 
детей от полутора до трех лет. Одино-
кие матери получают ежемесячное по-
собие на ребенка до полутора лет и от 
трех до 18 лет в 2,5 тыс. руб. и 4,5 тыс. 
руб. на детей от полутора до трех лет, по 
700 руб. на возмещение расходов в свя-
зи с ростом стоимости жизни при уров-
не дохода ниже прожиточного мини-
мума, и по 300 руб. — если выше.

Отдельно рассчитываются компен-
сации на детей в многодетных семьях. 
Здесь тоже есть градация. К примеру, 
для малообеспеченных семей с тремя 
и более детьми выплачивается еже-
месячное пособие в 1,5 и 2,5 тыс. руб. 
в  зависимости от возраста ребенка, 
по данным департамента социальной 
защиты Москвы.

В июне 2015 года глава департа-
мента финансов Москвы Елена Зяб-
барова на заседании Мосгордумы го-
ворила, что в этом году 313 тыс. детей 
Москвы получили пособия. «Я могу на-

звать размер выплат, которые прошли 
по бюджету — 5,8 млрд руб.», — уточ-
няла она.

В Оренбургской области пособия на 
детей платят семьям, в которых уро-
вень дохода на каждого члена семьи 
не превышает 110% от величины про-
житочного минимума. Базовый раз-
мер ежемесячного пособия составля-
ет 345 руб., для одиноких матерей он 
увеличивается до 690 руб.

С 2013 года семьи области получают 
по 5398 руб. ежемесячно за третьего 
и последующих детей. Претендовать 
на выплату могут семьи, среднедуше-
вой денежный доход которых не пре-
вышает среднедушевой денежный 
доход, установленный в области. 
На 2015 год это 22 474,7 руб., уточня-
ет представитель правительства ре-
гиона.

После того как поправки Минтруда 
вступят в силу, практика предоставле-
ния пособий на ребенка по критерию 
нуждаемости станет повсеместной. 
Если регионы не введут такой крите-
рий, федеральный центр сократит им 
субсидии, следует из законопроекта 
Минтруда.

КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ЖКХ

На компенсацию расходов на опла-
ту жилых помещений, отопления 
и освещения, согласно ст. 47 закона 
об образовании, могут претендовать 
сельские учителя как федеральных, 
так и региональных образователь-
ных учреждений. Для федеральных 
учителей  с  2013  года размер ком-
пенсации  составляет 1200 руб., для 
региональных льготы регулируются 
субъектами. Например, в Тамбовской 
области компенсируют 100% таких 
расходов.

Источник РБК в правительстве на-
поминает, что эти льготы появились 
еще в 40-е годы прошлого века — вла-
сти были заинтересованы в том, чтобы 
привлечь педагогов на село. По его сло-
вам, сейчас ими пользуются «все кому 
не лень — живут в городе, а не платят 
за ЖКХ, как сельские учителя». «К со-
жалению, не все получатели этой льго-
ты являются добросовестными. Запи-
тываются безлимитно», — соглашается 
в разговоре с РБК один из региональ-
ных чиновников, указывая на то, что 
критерий нуждаемости здесь тоже не-
обходим.

СОЦПОДДЕРЖКА 
МЕДРАБОТНИКОВ

Отдельные критерии нуждаемости 
Минтруд предлагает ввести для мер 
соцподдержки медработников и фар-
мацевтов. Право устанавливать допол-
нительные гарантии медикам и фар-
мацевтам регионы и муниципалитеты 
имеют в соответствии с  законом об 
основах охраны здоровья граждан. 
В нем прописано, что регионы могут 
это делать за счет бюджетов субъектов 
и муниципалитетов.

Ряд регионов уже ввел у себя такие 
льготы. К примеру, в 2014 году в Туль-
ской области был подписан областной 
закон об основах охраны здоровья 
граждан. В документе было прописано, 
что медики и фармацевты — специали-
сты, поступившие на работу в течение 
первых шести лет со дня окончания 
образовательного учреждения в ме-
дицинские организации области и 
отработавшие в них по полученной 
специальности не менее трех лет, име-
ют право на получение единовремен-
ной денежной выплаты в размере пяти 
должностных окладов. 

Если предложе-
ния будут при-
няты, на соци-
альную помощь 
смогут претен-
довать только 
те ее нынешние 
получатели, чей 
доход окажется 
ниже установ-
ленного регио-
нами уровня

Российские пособия на детей такие маленькие, что в потребительской корзине их разглядеть непросто
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Мнение о кризисе в еврозоне

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ, 
доктор экономических наук, директор Центра 
исследований постиндустриального общества

Как еврозоне вернуться 
к росту после краха 
в Греции

Греческий кризис — лишь след-
ствие тех фундаментальных 
изменений, которые происходили 
с экономикой Европы последние 
десятилетия. Сможет ли еврозона 
теперь вернуться к росту?

Долговой кризис в Греции, который 
находился в центре внимания несколь-
ко последних недель, вновь перешел в 
вялотекущую стадию. Экономика Гре-
ции, несомненно, продолжит падение, 
которое в этом году может достичь 
6–7%. Долг страны вырастет, вероят-
но, до €350–360 млрд и превысит 200% 
ВВП. Задача повышения первичного 
профицита бюджета до 1,8% ВВП реше-
на не будет — сбор налогов от приня-
тых мер скорее упадет. Итогом станет 
новое нарастание напряженности.

Однако главная трудность совре-
менной Европы не в недисциплини-
рованности греков. Сегодня в зоне евро 
существуют другие фундаментальные 
проблемы. И сейчас практически иде-
альный момент для их решения.

ПОЧЕМУ СЛУЧИЛСЯ КРИЗИС?

Когда сегодня говорят о «слабостях» 
евро, часто забывают, что единая ва-
люта стала большим успехом Европы. 

К 2004 году евро стал самой исполь-
зуемой наличной валютой в мире, а с 
2006 года в этой валюте номинирова-
лись наибольшие суммы размещаемых 
на мировом рынке корпоративных 
облигаций. Доля евро в глобальных 
валютных резервах выросла до 27,6% 
к 2008 году с 17,1%, приходившихся в 
1999 году на валюты, позже объединен-
ные в евро. Внутренний эффект был не 
менее значимым: темпы роста, напри-
мер, испанской экономики подскочи-
ли с 2,3–2,5% в 1995–1996 годах до 5% 
в 2000-м и 3,6–4,1% в 2005–2006 годах. 
Совокупный экспорт стран еврозоны 
вырос за первые семь лет с введения 
евро более чем на 46%.

Однако накапливались и проблемы. 
Уже в 2003 году Франция и Германия 
нарушили «маастрихтское» правило 
трехпроцентного дефицита госбюд-
жета. В 2007 году реальный госдолг 
Италии превысил 100% ВВП при «ма-
астрихтском» лимите в 60%. Всего с 
2001  по 2014 год правило о 60-про-
центном уровне государственного дол-
га было нарушено большинством стран 
еврозоны 118 раз, а правило о трехпро-
центном уровне дефицита — 91 раз.

Но была еще одна проблема. В зоне 
евро соединились экономики севера 
и юга Европы, имевшие очень разные 
модели конкурентоспособности. Пер-
вые ориентировались на повышение 
эффективности и инновационный путь 
развития, вторые — на сдерживание 
роста уровня жизни, обесценение ва-
лют и развитие сервисного сектора. Ис-
пания, Италия и Греция десятилетия-
ми жили в условиях высокой инфляции 
и девальваций. Если в 1970 году за одну 
немецкую марку давали 8,2 греческих 
драхмы, 19 испанских песет и 171 ита-
льянскую лиру, то к 1998 году — соот-
ветственно 158, 84 и 987.

С введением евро девальвации ста-
ли невозможны, и правительства пе-
реориентировались на ставшие де-
шевыми займы. Долг рос, расходы 
на его обслуживание сокращались. 
В  1996–2009 годах суммарный долг 
правительства Италии вырос с 89 до 
132,2% ВВП, но средства на его обслу-
живание снизились с 23,8 до 9,9% об-
щих расходов бюджета. Этот рост долга 
указывал на грядущий кризис, которо-
го европейцы старались не замечать.

ПРИЧИНЫ НЕУДАЧ В БОРЬБЕ 
С КРИЗИСОМ

Приметы кризиса стали явными 
в 2009–2010 годах, когда европейцам 
пришлось помогать Ирландии (на 
€84  млрд) и Греции (на €163 млрд). 
Однако эти меры были паллиативны. 
ЕС создал Фонд финансовой стабиль-
ности и направил средства из него на 
помощь неудачникам. Но страны «юга» 
по-прежнему нуждались в постоянном 
притоке капитала — либо за счет новых 
кредитов, либо за счет списания старых 
долгов.

В США в 2008–2009 годах моне-
тарные власти инициировали поли-
тику количественного смягчения, 
уронив процентные ставки до нуля 
и влив в экономику почти $4,5 трлн. 
Европейцы предпочли распределе-
ние средств через механизм финан-
совой стабильности. Как следствие, 
темп прироста ВВП в еврозоне со-
ставил в 2011 году 1,6%, а затем сме-
нился спадом — на 0,7% в 2012-м и на 
0,4% — в 2013 году. Инфляция опусти-
лась с 2,2% в 2006 году до 1,4% в 2012-
м и 0,2% в июне 2015 года, а безрабо-
тица выросла с 7,3% трудоспособного 
населения в начале 2008 года до 11,1% 
сегодня.

При этом опыт Греции показывает: 
меры жесткой экономии убивают хо-
зяйственный рост; они эффективны 
только в случае наращивания экспор-
та и расширения рынков, о чем речи 
пока не идет. То же относится и к дру-
гим «южным» странам. Выход может 
быть найден, только если европейцы 
сумеют преодолеть кризис государ-
ственных финансов без резкого со-
кращения текущих расходов. Можно 
ли решить такую задачу?

НОВАЯ ФИНАНСОВАЯ СТРАТЕГИЯ 
ДЛЯ ЕВРОПЫ

Долг «южных» стран следует реструк-
турировать так, чтобы предпринятые 
в этом направлении действия дали 
толчок всей экономике ЕС. А долг 
огромен: на начало 2015 года он со-
ставлял для Греции, Италии, Испании 
и Португалии около €3,7 трлн, или 36% 
ВВП еврозоны. Однако 72% этого долга 
владели финансовые институты и ин-

ституциональные инвесторы, также 
находящиеся внутри зоны евро — что 
делает проблему скорее внутренней, 
чем международной.

В таких условиях логичным отве-
том на существующие вызовы могла 
бы стать неограниченная скупка ЕЦБ 
гособязательств «южных» стран, пога-
шающихся до 2025 года с доходностью, 
например, 0,25% годовых при условии 
полного прекращения этими странами 
любых государственных заимствова-
ний на 15–20 лет. Применение изло-
женных предложений сократило бы 
расходы на обслуживание государ-
ственного долга в среднем в 6–8 раз. 
Учитывая, что в 2012 году дефициты 
бюджета в Италии, Греции и Испании 
составляли соответственно 3, 9 и 10,6% 
ВВП, все эти страны могли бы сразу или 
через один-два года выйти на бездефи-
цитный бюджет.

Но важнее другое. Выкупив с рын-
ка бумаги на €2,5–3 трлн, ЕЦБ вбро-
сил бы в анемичную экономику Евро-
пы гигантские средства, которые бы 
спровоцировали рост инвестиций — 
и при этом наверняка дали бы толчок 
инфляции. А при сохранении ставки 
на уровне 0,25–0,5% годовых возник-
ли бы предпосылки для постоянного 
обесценения взятого ЕЦБ на баланс 
долга отстающих стран. Успешные го-
сударства стали бы кредитоваться до-
роже, отстающие же вообще не нуж-
дались бы в кредитах. Географически 
центр роста европейской экономики 
стал бы смещаться к югу. Высокая ин-
фляция стимулировала бы не столько 
сбережения, сколько траты и инвести-
ции; экономика начала бы ускоренно 
расти. Этот рост позволил бы тем же 
Италии, Испании или Греции покрыть 
до 50% долга к 2030 году, а сами обяза-
тельства обесценились бы за счет ин-
фляции еще на 25–40%.

Ситуация, в которой оказалась се-
годня Европа, уникальна как точка 
старта для решения накопившихся 
проблем. Если этот шанс будет упу-
щен, проблемы европейских эконо-
мик, скорее всего, в будущем лишь 
вырастут.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.
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Гендиректор «Автобана» Алексей Андреев — о стоимости и качестве российских дорог

«Во всех странах есть трещ ины на дорогах»
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА,  
ПЕТР КИРЬЯН

Прогрессивные страны исполь-
зуют дорожное покрытие, кото-
рое пока недоступно российским 
строителям; трещины там тоже 
есть, но они вовремя санируют-
ся, рассказал РБК гендиректор 
компании «Автобан» Алексей 
Андреев.

«СЕГОДНЯ ОБЪЕКТИВНО 
ДОРОЖНОЙ НАУКИ НЕТ»

— Когда строительство дорог об-
суждалось на Госсовете, вы заяви-
ли, что нужно не уменьшать, а уве-
личивать стоимость километра. 
Можете объяснить? Ведь приня-
то считать, что трассы у нас и так 
слишком дорогие...

— Смысл моего выступления был в 
том, что ценообразование на дорож-
но-строительные работы не отража-
ет реального положения дел. Сейчас 
стоимость дорожно-строительных 
материалов определяется феде-
ральными единичными расценками 
(ФЕР) и территориальными единич-
ными расценками (ТЕР) в ценах 2001 
года и индексируется в текущие цены 
с учетом коэффициента, устанавли-
ваемого Минэкономразвития. За 14 
лет такой индексации стоимость ма-
териалов и работ объективно разо-
шлась с реальной ценой, которую нам 
предлагают поставщики. На Госсове-
те я говорил о необходимости пере-
хода от базисно-индексного к ре-
сурсному методу определения цены 
на дорожно-строительные материа-
лы и работы, потому что он отражает 
реальность.
— На что уходит большая часть де-
нег при строительстве дорог?

— На дорожно-строительные ма-
териалы.
— И они обходятся вам дороже 
нормативов?

— Да. Бывает так, что стоимость, 
рассчитанная по базисно-индексно-
му методу, на 30–40% ниже, чем у по-
ставщиков. Цены должны отражать 
реальность вплоть до каждого кон-
структивного элемента. В противном 
случае рентабельность может быть 
минусовой или близкой к нулю.

Чтобы подойти к тарифам и це-
нам по ресурсному методу, нужно 
говорить о нормативах на дорож-
но-строительные работы, которыми 
мы пользуемся с 1960-х годов — СНи-
Пы [строительные нормы и правила], 
ГОСТы и так далее. Исходя из них ве-
дется проектирование и определе-
ние цен. Что можно с этим сделать? 
Раньше научно-исследовательские 
институты занимались разработкой 
нормативов: скажем, повышается на-
грузка на ось — НИИ пересматрива-
ют норматив, проводят испытания и 
т.д. Существовала определенная на-
учная база, накапливалась статисти-
ка, работали полигоны для испыта-
ний. Сегодня объективно дорожной 
науки нет.
— А куда все делось?

— Когда-то, на одной из встреч, 
нам дали понять, что финансиро-
вать науку, как в Советском Союзе, 
никто не будет. А потом Минтрансу 
говорят: «Мы еще восемь лет назад 

просили вас переработать эти нор-
мы». А как чиновники переработают 
нормы? Можно, конечно, использо-
вать нормы, принятые, например, в 
Германии. Так извините, в Германии 
другие климатические условия. Нам 
нужны свои нормы с учетом большо-
го количества климатических зон, 
территория у нас огромная, и кли-
мат везде разный.

Проектные организации и дорож-
но-строительный комплекс не могут 
достоверно определить стоимость 
материалов и работ, а отсутствие ре-
альных нормативов влияет на каче-
ство проектов и автомобильных до-
рог в целом.
— То есть через какое-то время 
нормативы устареют настолько, 
что подрядчикам будет невыгод-
но идти на конкурсы?

— Пока мы еще добиваемся поло-
жительной рентабельности за счет 
изменения конструктивных элемен-
тов и сокращения затрат, когда это 
возможно. Но система построена 
ненадежно. Для развития в любом 
случае нужна прибыль. Если при-
быль будет приближаться к нулю, 
тогда конец — строить будет невоз-
можно. Мы не работаем на рынке 
жилищного строительства, там за-
стройщик построил и предъявляет 
цену. Хочешь — покупай, хочешь — 

нет. У нас фиксированная цена кон-
тракта, и она не регулируется. Мы 
должны справиться. Раньше кон-
трактная цена хотя бы на 10% могла 
повышаться.
— Сейчас не так?

— Нет, ты выиграл контракт с этой 
ценой — ты согласился. В реальности 
возникает много моментов на стадии 
реализации проекта, подрядчик не 
может видеть скрытые работы, не-
учтенные проектом.

— Почему Минтранс и Федераль-
ное дорожное агентство, Росав-
тодор, видя проблемы, не меня-
ют механизмы оценки?

— Это я и пытался донести на 
Госсовете. Есть цена строительства 
и есть стоимость последующей экс-
плуатации  — то, что называется 
«приведенная цена». Должны разы-
грываться контракты жизненного 
цикла: столько-то времени объект 
должен существовать, на столько-то 

Ф
О

ТО
: А

ле
н

а 
К

он
дю

ри
н

а/
Р

Б
К

Алексей Андреев

Родился 13 августа 1959 года 
в Москве в семье военного 
летчика. Окончив в 1981 году 
Московский автомобиль-
но-дорожный институт 
(МАДИ), начал работать ин-
женером дорожного отдела 
государственного проектного 
института «Союздорпроект». 
Прошел путь от мастера ко-
лонны в тресте «Нижневар-
товскдорстрой» (с 1983 года) 
до гендиректора СУ-920, 
крупнейшего в Западно-Си-
бирском регионе (с 1989-го, 
был назначен в результате 

открытых выборов). В 1998-м 
стал гендиректором «Хан-
ты-Мансийскдорстроя», кото-
рое сейчас выполняет более 
50% дорожно-строительных 
работ в Ханты-Мансийском 
автономном округе. Год 
спустя, в 1999-м, возглавил 
компанию «Автобан», кото-
рая объединила несколько 
строительных компаний в 
округе, и стал ее основным 
владельцем.
С 2001 года — депутат Думы 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа и Югры, состоит 

во фракции «Единая Россия».
Только единожды, в 2011-м, 
журнал Forbes включил 
Андреева в список богатей-
ших россиян: состояние в 
$500 млн тогда обеспечило 
ему 178-е место. Зато позже 
бизнесмен вошел в рейтинг 
«Короли госзаказа-2014»; 
как сообщал журнал, кон-
тролируемая Андреевым 
группа компаний в 2013 году 
выиграла 15 госзаказов на 
общую сумму около 28 млрд 
руб. (в списке «королей» в 
2015-м отсутствовал).
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Гендиректор «Автобана» Алексей Андреев — о стоимости и качестве российских дорог

«Во всех странах есть трещ ины на дорогах»

ты его берешься содержать, и госу-
дарство готово платить за это. Ты 
делаешь проект силами проектных 
институтов, с которыми заключают-
ся договоры, и предъявляешь его на 
конкурс: только в этом случае про-
ект будет конкурентным, а ты за 
проект и за его цену сможешь отве-
чать и будешь знать все, что в нем 
заложено.

Если же проект делался в интере-
сах заказчика, подрядчик должен со-
гласиться со всеми проектными ре-
шениями, он не уполномочен вести 
консультации с проектировщиками. 
Получив исходные данные, подряд-
чик должен посчитать и предложить 
цену. К примеру, у нас сейчас в рабо-
те есть объект, в проекте которого не 
учтены нитки магистрального газо-
провода. Таких случаев достаточно 
много, а предъявить претензии не-
кому.

«МЫ ГОТОВЫ РАБОТАТЬ 
НА ЛЮБЫХ ОБЪЕКТАХ»

— Какой у вас портфель заказов?
— Это порядка 18 млрд руб. на этот 

год, на будущий — 9–10 млрд руб. 
Имеются в виду заказы Росавтодо-
ра, госкомпании «Автодор», а также 
региональные и муниципальные за-
казчики.

— Вы как оцениваете, хороший это 
в нынешней ситуации портфель? 
Можно было бы больше, или, на-
оборот, сейчас это нормальные 
объемы, которые можно на суще-
ствующем рынке получить?

— Он недостаточный для нас, что-
бы сказать: «Все, портфелем заказов 
можно не заниматься». А на его фор-
мирование уходит как раз очень мно-
го времени.
— Что будет определять ваш порт-
фель заказов на ближайшие четы-
ре-пять лет? Какие-то большие 
магистрали? Платные участки до-
рог? Какие-то реконструкции, ко-
торые явно еще будут?

— Хотелось бы, чтобы были боль-
шие магистрали, долгосрочные кон-
тракты, в том числе платные участки 
дорог, предусматривающие рекон-
струкцию. Мы готовы работать на 
любых объектах — от капитального 
ремонта на один год до крупномас-
штабных строек в любом регионе Рос-
сии. Но сказать, что мы получим то, 
что хотим, я не могу. В этом году прак-
тически ни одного крупного конкур-
са, например, «Автодор» не проводил.
— За счет чего вы будете воспол-
нять дыру в портфеле заказов?

— За счет субподряда.
— Он на рынке есть?

— Пока да. Что следующие годы 
покажут, непонятно.
— «Автодор» и Росавтодор сейчас 
готовят какие-то крупные тенде-
ры, которые можно будет выи-
грать?

— У госкомпании был ряд направ-
лений — дорога М-4 «Дон», М-11 «Мо-
сква  — Санкт-Петербург», ЦКАД и 
М-3 «Украина». По этим направле-
ниям немного осталось: по М-11 — 
так называемый второй этап, участок 
от Солнечногорска до Твери, который 
еще не разыгран, все остальное ра-
зыграно. На трассе М-4 «Дон» тоже 
очень незначительные объемы оста-
лись. Что касается ЦКАД, конкурсы 
перенесены, потому что все же недо-
статочно денежных средств, несмо-
тря на выделенные 150 млрд руб. из 
ФНБ. Когда будет определенность по 
третьему и четвертому концессион-
ным участкам, наверное, какие-то 
объемы у нас там будут.
— У нас есть сегмент инфраструк-
турных компаний, которые в ос-
новном работали в нефтегазовом 
строительстве, но сейчас идут в 
дорожное строительство. Они соз-
дают дополнительную конкурен-
цию?

— Да.
— Вы когда это почувствовали? На 
каких объектах?

— Первый объект — это концесси-
онный участок М-1 «Беларусь» на об-
ходе Одинцово, там работал «Строй-
газконсалтинг», который всю свою 
историю строил объекты «Газпрома» 
и никогда не занимался дорожным 
строительством. Есть еще «Строй-
трансгаз», который в свое время 
получил контроль над АРКС, есть 
«Стройновация» группы «Сумма». 
Это дополнительные мощности, ко-
торые вышли на рынок.
— Вы не жалеете, что не брались, 
например, за олимпийские под-
ряды или не стали работать на ка-
ких-то мегапроектах?

— Что не пошли на олимпийские 
объекты — конечно. Я не знаю глу-
боко, но что оттуда многие вышли 
с определенными потерями — факт.

«НАШ БИТУМ — ЭТО ОТХОД 
ПРОИЗВОДСТВА НЕФТЯНОЙ 
ОТРАСЛИ»

— Несколько совсем обыватель-
ских вопросов. Вы работаете с по-
ставщиками дорожно-строитель-
ных материалов. Качество этого 
сырья в России нормальное? Оно 
вас устраивает?

— За исключением битума.
— Плохой?

— Не удовлетворяет требовани-
ям. Мир давно пришел к выводу, 
что работать на обычном, даже ка-
чественном битуме, экономически 
нецелесообразно. К примеру, высо-
комодифицированный битум с со-
держанием СБС полимера около 7,5% 
выдерживает до 100 раз больше на-
грузки, чем обычный битум. И жи-
вет он гораздо дольше. Надо пони-
мать, что наш битум  — это отход 
производства нефтяной отрасли, а 
дорога — это не помойная яма, куда 
можно сваливать все подряд, это ин-
женерное сооружение с конкретны-
ми функциональными свойствами.

— То есть колея на МКАД — из-за 
битума?

— В том числе. Еще это качество 
и прочностные характеристики щеб-
ня, чрезмерные нагрузки, превыша-
ющие проектные, абразивный износ 
от шипованной резины. Кроме того, 
все усталостные деформации нака-
пливаются в нижнем слое покрытия. 
Что бы мы ни делали со слоем износа 
асфальтобетонного покрытия, про-
блемы в нижних слоях проявятся все 
равно.
— И что делать? Заменять нижние 
слои?

— Да. Все имеет предел эксплуата-
ции. МКАД у нас стоит почти 20 лет, и 
нагрузки увеличились многократно. 
Мы на всех площадках заявляем, что 
выходом может послужить модифи-
кация битума во всех асфальтобетон-
ных слоях, однако наши проектиров-
щики не могут это внести в проект 
из-за устаревшей нормативной базы. 
Наша нормативная база пока далека 
от прогрессивного подхода, мы толь-
ко делаем попытки копировать си-
стему, внедренную 25 лет назад аме-

риканцами и на сегодняшний день 
уже отживающую свой век.
— У нас люди очень любят дис-
кутировать, где какие дороги, не 
вдаваясь в расчеты. Например, 
вот в Швеции и Финляндии тре-
щин нет, а у нас трещины. Вы же 
по роду деятельности регионы, по 
климату близкие к нам, изучали? 
Неужели мы не делаем чего-то, 
что делают они?

— Еще раз говорю — битум. Потому 
что трещины возникают за счет тем-
пературного расширения — сжатия. 
С этим ничего не сделаешь. Поэто-
му чем эластичней битум, тем выше 
трещиностойкость асфальтобетона. 
К тому же во всех странах есть трещи-
ны, просто они заранее прогнозируют 
их появление и принимают соответ-
ствующие меры. А уже проявившиеся 
трещины вовремя заливаются масти-
ками, санируются, это предотвращает 
их дальнейшее разрушение.
— А неужели поставщики битума 
в России не готовы делать пре-
миум-продукцию? Чуть дороже, 
но лучше?

— У нас нефтеперерабатывающие 
заводы работают на отжим светлых 
нефтепродуктов и масел, а то, что 
остается, используется для битума. 
В процессе переработки идет пере-
грев, чего не допускает сырье для 
производства качественного битума. 
Если говорить о будущем — есть такой 
процесс, как старение битума, когда 
асфальтобетон покрывается трещи-
нами и превращается в крошку. Поэ-
тому, если бы битум не производился 
по остаточному принципу, он мог бы 
быть надлежащего качества. Прогрес-
сивные страны перешли на модифи-
цированное вяжущее покрытие.

Например, в Китае битум в чи-
стом виде уже давно не используют 
ни в одном слое асфальтобетонно-
го покрытия, люди считают деньги, 
учитывая весь жизненный цикл ма-
териала, а не только затраты на ста-
дии строительства. Вспомните, как 
входило в нашу жизнь сначала полу-
синтетическое моторное масло, а за-
тем синтетическое. Сегодня уже мало 
кто заливает в двигатель минераль-
ное масло, потому, что каждый счи-
тает эффективность по приведенным 
затратам, сопоставляя количество за-
мен с пробегом, и никому в голову не 
приходит покупать масло по прин-
ципу наиболее низкой цены. Мо-
дификация всех асфальтобетонных 
слоев — это как переход на синтети-
ческое моторное масло — один раз 
залил и эксплуатируй объект втрое 
дольше. 

«Для развития в любом случае нужна 
прибыль. Если прибыль будет приб
лижаться к нулю, тогда конец — 
строить будет невоз можно»

Дорожное 
строительство 
в цифрах

1,4 млн км
составляет общая протяженность 
дорог в России

984 тыс. км
составляет протяженность дорог 
с твердым покрытием

399,6 млрд руб.
составил объем финансирования 
автодорог из федерального бюд-
жета в 2014 году

Из них 171,9  
млрд руб.
были направлены на ремонт 
дорог, 9 млрд руб. — 
на строительство новых дорог

До 1,5 тыс. км
приходится преодолеть  
при поставке песка, гравия 
 и других материалов  
для строительства дорог  
в России

41 млн руб.
составляет средняя стоимость 
1 км четырехполосной дороги 
с разделительной полосой

Источники: Росавтодор,  
Минтранс, Росстат

ОАО «Дорожно-строительная компания «Автобан»

Головная компания груп-
пы, специализирующейся 
на строительстве, ремонте 
и реконструкции авто-
мобильных дорог. Всего 
возвела около 3,3 тыс. км 
дорог с капитальным типом 
покрытия, говорится на ее 

сайте. Работает на стро-
ительстве и ремонте как 
федеральных трасс (М-4 
«Дон», М-3 «Украина» и 
М-7 «Волга»), так и регио-
нальных дорог (Нижневар-
товск — Сургут, Сургут — 
Ханты-Мансийск), строила 

подходы к мостовым пе-
реходам через реки Обь и 
Иртыш и другие объекты в 
ХМАО-Югре и сопредель-
ных округах.
Выручка за 2014 год — 
24,9 млрд руб., чистая при-
быль — 1,3 млрд руб.

Полную версию читайте на rbc.ru.
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Какие компании перестали рекламироваться на ТВ в первом полугодии

Без машин и майонеза

В кризис телеэфир становится 
роскошью даже для крупных ре-
кламодателей. С января от феде-
ральной телерекламы отказались 
семь компаний из первой сотни, 
и только одна из них — General 
Motors — решила свернуть бизнес 
в России.

ПРОПАЛИ ИЗ ЭФИРА

По просьбе РБК консалтинговая компа-
ния Media Logics на основе телеизмере-
ний TNS Russia вычислила компании, 
чья реклама с начала 2015 года исчезла 
из федерального телеэфира. При ана-
лизе учитывались только компании из 
топ-100 по количеству закупленных на 
ТВ так называемых пунктов рейтинга 
(условные единицы при продаже те-
лерекламы, отражающие количество 
зрителей, увидевших стандартный 
30-секундный ролик).

Полностью отказались от рекла-
мы по итогам полугодия пять компа-
ний: автопроизводитель PSA Peugeot 
Citroen, производитель препаратов 
«Валента Фарм», Нижегородский мас-
ложировой комбинат и банки Тинько-
фф Банк и Восточный экспресс банк. 
Еще у двух компаний — автоконцер-
на General Motors и производителя 
бытовой техники и электроники LG 
Electronics — зафиксировано симво-
лическое количество рекламного ин-
вентаря (их бренды могли быть задей-
ствованы в рекламных акциях других 
компаний и тем самым попасть в мо-
ниторинг), поэтому можно утверждать, 
что они также отказались от телерекла-
мы. Три рекламодателя — издатель De 
Agostini и фармпроизводители KRKA 
и «Леовит Нутрио» — сократили свои 
закупки за первые шесть месяцев бо-
лее чем на 75%.

Если анализировать активность ре-
кламодателей на ТВ поквартально, то 
число покинувших эфир будет больше. 
Просто часть компаний, полностью от-
казавшихся от телерекламы в январе–
марте, затем вернулась в эфир. Так по-
ступили, например, автомобильные 

концерны Toyota, Ford Motor и BMW. 
И если у Toyota закупки телерекламы 
в  отдельно взятом втором квартале 
снизились относительно аналогичного 
периода прошлого года на 45%, то Ford 
Motor и BMW, наоборот, после трехме-
сячного простоя резко увеличили за-
купки — на 206 и 286% соответственно.

В свою очередь есть компании, ко-
торые в первом квартале еще продви-
гали на федеральном ТВ свои бренды, 
но прекратили это делать с апреля. 
Речь идет, в частности, о IT-гиганте 
Microsoft (после покупки мобильного 
бизнеса Nokia занимается в том чис-
ле и производством сотовых телефо-
нов), «Нэфис Косметикс» (бренды Sorti, 
BiMax, AOS и др.), Jaguar Land Rover, 
Sollers (автомобили SsangYoung и УАЗ), 
«Садах Придонья» и Oriflame.

СОКРАЩЕНИЕ ИЗДЕРЖЕК

Только одна из ушедших с телевидения 
компаний решила свернуть свой биз-
нес в России: в минувшем марте аме-
риканская General Motors объявила, что 
ее ключевые бренды Opel и Chevrolet 
покидают российский рынок. Другие 
рекламодатели, ответившие на запрос 
РБК, объяснили свой уход с федераль-
ного ТВ сокращением издержек.

К примеру, Тинькофф Банк, по сло-
вам его директора по коммуникаци-
ям Дарьи Ермолиной, оставил «только 
самые эффективные каналы привле-
чения клиентов», которые позволят 
привлекать «самых качественных 

Таблетки впереди

Кризис изменил расклад сил 
между крупнейшими рекламо-
дателями. По итогам первого 
полугодия лидером по коли-
честву закупленного на ТВ 
рекламного инвентаря впервые 
стала фармкомпания — швей-
царская Novartis. В январе—

июне ее закупки рекламы в фе-
деральном телеэфире выросли 
в полтора раза, до 36,5 тыс. 
GRP (так называемые пункты 
рейтинга, условные единицы 
при продаже телерекламы; 
отражают количество зрите-
лей, увидевших стандартный 

30-секундный ролик), подсчи-
тала консалтинговая компания 
Media Logics на основе телеиз-
мерений TNS Russia.
На втором месте — Mars Inc. 
c 29,8 тыс. GRP (минус 13%), 
на третьем — Reckitt Benckiser 
c 28,4 тыс. GRP (плюс 31%).

Годом ранее лидером была 
PepsiCo, но сейчас производи-
тель напитков занимает только 
четвертое место с 25 тыс. GRP 
(минус 30% к аналогичному 
периоду 2014 года). В топ-5 
входит также Procter & Gamble 
c 23,7 тыс. GRP (минус 32%).

Компания «Сады Придонья» еще рекламировала свои продукты на ТВ в первом квартале года,  
однако во втором от этого отказалась в пользу ценовых акций в розничных магазинах

Oriflame также 
ушла с экранов 
во втором квар-
тале, сочтя более 
перспективными 
вложения в своих 
консультантов 

PepsiCo продолжи-
ла рекламировать-
ся на ТВ, однако во 

втором квартале 
сократила закупки 

на 30% по срав-
нению с анало-

гичным периодом 
2014 года

* GRP — пункт рейтинга, ус ловная единица при продаже телерекламы (отражает количество зрителей, 
увидевших стандартный 30-секундный ролик). Данные приведены в аудитории «Все россияне старше 18 лет »

Кто перестал рекламироваться на ТВ или резко снизил закупки 
рекламы, GRP*

Источник: Media Logics

Компания / Бренд

General Motors Corp. / Opel, Chevrolet, Cadillac

PSA Peugeot Citroen / Peugeot, Citroen

De Agostini / Kоллекционные издания 
(«Полицейские машины мира», «Комнатные 

растения» и др.)

KRKA / «Гербион», «Пиковит», «Макровит» и др.

«Леовит Нутрио» / «Худеем за неделю»

Тинькофф Банк / Тинькофф Банк

LG Electronics / LG

«Валента Фарм» / «Граммидин», «Зорекс» и др.

«Восточный экспресс» / «Восточный экспресс»

Нижегородский масложировой комбинат / 
«Ряба», «Хозяюшка», «Сдобри» и др.

 Первое полугодие 2014    Первое полугодие 2015 

6933
54

0

987

645

539

0

76

0

0

0

4444

4290

2687

2306

1957

1917

1499

1390

1354



9Российских чиновников переведут с Windows на Linux с. 10 

Десятка крупнейших розничных банков за полгода потеряла 42 млрд руб. с. 14

Что надо было покупать во время обвала рубля с. 16

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС
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По вопросам размещения в рубрике Classifieds обращайтесь 
в Рекламное Агентство «СБП» по тел.:  (495) 380-11-67, 917-97-70

СКЛАД
В ФИНЛЯНДИИ г. КОУВОЛА

  Здание 4453 кв. м, земельный участок в собственности - 1,27 га
  Год постройки: 2005-2006 гг. Отапливаемый, потолки 6-8 м,
   7 пандусов, идеальное состояние
  Ж/д ветка
  Таможенная лицензия на отправку груза в ЕЭС
  Также в продаже пустой земельный участок - 2,25 га

АРЕНДА
ПРОДАЖА

+7 (921) 957-67-80 n.zeleneva@arkadaholding.ru

Какие компании перестали рекламироваться на ТВ в первом полугодии

Без машин и майонеза
Минус 22%

Доходы телевещателей 
от рекламы в первом 
квартале снизились 
на 22%, до 30,1–30,6 млрд 
руб., констатировала 
в мае Ассоциация ком-
муникационных агентств 
России. По итогам вто-
рого квартала падение 
составит также 22%, при-
мерно до 31 млрд руб., за-
явила в том же мае Инна 
Жарова, руководитель 
дирекции продаж группы 
«Видео Интернешнл» 
(Vi). Одинаковое падение 
фиксируется от различ-
ных по своей успешности 
кварталов прошлого 
года. В январе—марте 
2014 года затраты на 
телерекламу во многом 
благодаря сочинской 
Олимпиаде выросли 
на 9%, до 38,6–39,1 млрд 
руб., а в апреле—июне 
того же года — только 
на 1%, до 39,8 млрд руб.
Динамика рекламных 
доходов телеканалов 
при этом неоднородна. 
Ряд вещателей в пер-
вом полугодии этого 
года увеличили про-
дажи в натуральном 

выражении, следует из 
расчетов консалтин-
говой компании Media 
Logics на основе теле-
измерений TNS Russia. 
Например, на «Пятнице» 
реализованный инвен-
тарь в своей целевой 
аудитории за первые 
шесть месяцев вырос 
на 28%, до 20,4 тыс. GRP 
(так называемые пун-
кты рейтинга, условные 
единицы при продаже 
телерекламы; отражают 
количество зрителей, 
увидевших стандартный 
30-секундный ролик). 
У «Звезды» в ее целевой 
аудитории прирост со-
ставил 15%, до 19,4 тыс. 
GRP. Соответственно, 
даже на фоне общего 
снижения рекламных 
расценок динамика 
доходов у этих каналов 
должна быть лучше, чем 
у всех остальных веща-
телей.
Наибольшее падение 
продаж в натуральном 
выражении по итогам по-
лугодия зафиксировано 
на «России 1» — на 21%, 
до 93,8 тыс. GRP.

клиентов с низкими рисками». А Вос-
точный экспресс банк, как уверяет его 
директор по маркетингу Александр 
Рукавишников, отказался от феде-
ральной телерекламы в пользу регио-
нальной в ключевых для банка городах 
присутствия, что позволило снизить 
расходы почти в шесть раз.

«Сады Придонья», со второго квар-
тала отказавшиеся от телерекламы, 
сосредоточились, по словам предста-
вителя компании, на ценовых акциях 
в рознице. Специализирующаяся на 
прямых продажах косметической про-
дукции Oriflame, как передала через 
пресс-службу вице-президент по мар-
кетингу российского офиса Ольга Свеч-
никова, в этом году, снизив активность 
на ТВ, свои коммуникации сфокусиро-
вала на сообществе консультантов.

«Мы не наблюдаем и никогда не 
наблюдали прямой зависимости меж-
ду уровнем телевизионного присут-
ствия и объемами продаж», — уточняет 
Свечникова. Отсутствие телерекламы 
в одном квартале на знании брен-
да и  потреблении сказаться не мо-
жет, добавляет представитель «Садов 
Придонья».

БЕЗ ПРЯМОЙ ЗАВИСИМОСТИ

Наиболее прозрачная ситуация с про-
дажами наблюдается в автопроме: 
ежемесячно Ассоциация европейского 
бизнеса публикует соответствующую 
статистику по всем маркам и произ-
водителям. За январь—июнь 2015 года 
продажи покидающей российский ры-
нок General Motors упали почти на 68%, 

до 32,2 тыс. автомобилей. У также пре-
кратившего рекламировать свои мар-
ки на федеральном ТВ концерна PSA 
Peugeot Citroen зафиксировано еще 
большее падение — на 76%, до 5,7 тыс. 
машин. Для сравнения: в первом по-
лугодии 2014 года продажи General 
Motors снизились только на 18%, до 
99,5 тыс. автомобилей, у PSA Peugeot 
Citroen — на 26%, до 23,2 тыс.

Впрочем, связывать усилившееся 
падение продаж у этих двух автокон-
цернов исключительно с отсутствием 
рекламной поддержки на ТВ неверно. 
Статистика по другим производителям, 
сначала покинувшим эфир, а потом 
вернувшимся, не позволяет вывести 
общую для всех тенденцию. Например, 
в январе—марте этого года этого года 
у Ford Motor, тогда отказавшейся от ре-
кламы, продажи снизились на 71%, до 
5 тыс. автомобилей. А в апреле—мае, 
когда реклама вновь появилась в эфи-
ре, падение составляло только 38%, до 
8,6 тыс. машин. То есть во втором квар-
тале ситуация у Ford явно улучшилась. 
Зато у Toyota и BMW картина прямо 
противоположная: вопреки возобно-
вившейся рекламной поддержке паде-
ние продаж только усугубилось. В пер-
вом квартале у Toyota они снизились 
на 27%, до 28 тыс., во втором — на 39%, 
до 28,5 тыс. Аналогичные показатели 
BMW — соответственно, 14%, до 8,7 тыс. 
автомобилей, и 37%, до 6,5 тыс.

По другим компаниям, отказав-
шимся в этом году от федеральной те-
лерекламы или резко сократившим 
ее закупки, пока есть только финан-
совые результаты за первый квартал 

корейской LG Electronics и словенско-
го фармпроизводителя KRKA. В своей 
отчетности LG упоминает Россию лишь 
в контексте обесценивания рубля, что 
негативно повлияло на общую рента-
бельность бизнеса. Кроме того, LG от-
мечает рост продаж в России в сегмен-
те устройств для автомобилей. В целом 
данные по России корейский произ-
водитель не раскрывает. Словенская 
KRKA говорит о росте продаж в Рос-
сии в рублевом выражении в январе—
марте и падении при пересчете в евро. 
В целом выручка компании в Восточ-
ной Европе, основным подразделени-
ем которой является Россия, снизилась 
на 30%, до €81,5 млн.

Без телерекламы можно добиться 
заметного роста продаж, свидетель-
ствуют и результаты французской 
Groupe SEB, производителя посуды 
Tefal. В этом году ее реклама полно-
стью исчезла из федерального телеэ-
фира, хотя по итогам отдельно взято-
го первого квартала 2014 года входила 
в топ-100 по количеству закупленного 
рекламного инвентаря. Даже при обес-
ценившемся рубле номинированная 
в евро выручка Groupe SEB в России 
и Восточной Европе выросла в первом 
квартале на 0,4%, до €151 млн, указа-
но в отчетности компании. Продажи 
в  России удалось добиться вопреки 
снизившемуся спросу и повышению 
цен в январе, отмечает Groupe SEB. Ро-
сту продаж способствовали програм-
мы лояльности, поддержанные двумя 
крупными ретейлерами, а также мар-
кетинговые акции в местах продаж, 
объясняет Groupe SEB. 

ФОТО: Depositphotos
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Не более 50% 
должна составлять доля импортного софта 
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Мнение о «национальном IT»

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Российские муниципалитеты переводят на свободное программное обеспечение

Linux для чиновников

ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Институт развития интернета 
до 1 октября подготовит свои 
идеи по развитию Рунета и пред-
ставит президенту Владимиру 
Путину. Одно из предложений — 
заменить на компьютерах чи-
новников операционную систему 
Windows на Linux.

ДРУЖЕСТВЕННЫЙ СОФТ

19 мая 2015 года президент Владимир 
Путин дал поручение главе Минком-
связи Николаю Никифорову и заме-
стителю руководителя администра-
ции президента Вячеславу Володину 
разработать до 1 октября предложения 
по развитию российского сегмента ин-
тернета совместно с Институтом раз-
вития интернета (ИРИ) и Фондом раз-
вития интернет-инициатив (ФРИИ). 
Информация об  этом опубликована 
на сайте президента. Поручение стало 
результатом встречи Путина с интер-
нет-предпринимателями в Ново-Ога-
рево в конце марта.

РБК ознакомился с  частью гото-
вящихся к осени предложений. Одно 
из них предлагает заменить в муници-
палитетах России операционную си-
стему Windows от Microsoft на систе-
му с открытым исходным кодом Linux, Источник: счетчик Netmarketshare

Самые популярные 
операционные системы в мире*, % 

Другие

Linux

Windows Vista

Windows 8

Mac OS X 10.10

Windows XP

Windows 8.1Windows 761,0 13,1

12,0

4,5

2,9

1,6

1,6

3,3*на июнь 2015 года

чтобы развивать российскую инду-
стрию. Инициатива должна внедрять-
ся постепенно: сначала в мелких муни-
ципалитетах с числом жителей 10 тыс. 
(в 2017 году), затем в средних — до 100 
тыс. человек (2018 год), а в 2019 году 
во всех остальных, рассказал РБК гла-
ва ИРИ Герман Клименко .

«Мы уже договорились с несколь-
кими губернаторами провести заме-
ну на компьютерах в администрациях 
Windows на разные версии Linux, что-

бы посмотреть, как они работают», — 
сообщил глава ИРИ, не уточнив, о ком 
конкретно идет речь. Сейчас в стране 
23 тыс. муниципалитетов, в которых 
работают более 326 тыс. служащих, го-
ворится в проекте ИРИ.

ЧЕХАРДА С ЦИФРАМИ

ИРИ не делал оценки того, во сколь-
ко обойдется замена лицензий. 
Клименко рассчитывает, что  сум-
ма не будет превышать ту, которую 
государство ежегодно тратит на за-
купку и обновление систем Windows. 
По его словам, это несколько десят-
ков миллиардов рублей. ИРИ посчи-
тал, что в 2013 году оборот Microsoft 
в  России составил 109  млрд руб., 
HP — 132 млрд руб., IBM — 153 млрд 
руб., Oracle — 71 млрд руб., Apple — 
131 млрд руб., а весь рынок IT в Рос-
сии в  2013  году достиг 1 трлн руб. 
По словам Клименко, цифры взяты 
из разных источников.

Эти цифры сильно отличаются 
от тех, что в июле прошлого года приво-
дили на заседании комиссии Госдумы 
по развитию стратегических инфор-
мационных систем другие лоббисты 
импортозамещения. Тогда депутаты 
пользовались оценками Националь-
ной ассоциации инноваций и  раз-
вития информационных технологий 
(НАИРИТ, ее президентом является 

глава российской компании Cognitive 
Technologies Ольга Ускова). Оценки 
тоже были за  2013  год: Microsoft — 
34  млрд руб., HP  — 119  млрд руб., 
IBM — 102 млрд руб., Oracle — 5,1 млрд 
руб. У перечисленных компаний доля 
выручки от контрактов с госструкту-
рами (включая госкомпании) колеба-
лась в диапазоне 56–94%.

Еще более скромные данные у ис-
следовательской компании IDC, ко-
торая считает, что в 2014 году весь 
российский рынок IT составил 
698 млрд руб.

Представитель HP сказал РБК, 
что цифра в документе ИРИ завышена 
в два раза. Представитель Microsoft от-
казался от комментариев. Oracle, Apple 
и IBM не ответили на запрос РБК.

КТО ВЫИГРАЕТ

Исходный код операционной системы 
Linux создал в  1991  году финско-а-
мериканский программист Линус 
Торвальдс. Код находится в  откры-
том доступе, его бесплатно могут ис-
пользовать и развивать разработчики 
по всему миру для создания собствен-
ных продуктов (в отличие от исходного 
кода Windows, который принадлежит 
корпорации Microsoft). Созданные 
на  базе Linux продукты и  решения 
компании-разработчики продают ко-
нечным пользователям.
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направлений 
значится в плане 
импортозамещения ПО, 
который утвержден 
Минкомсвязи  
1 апреля 2015 года

2870 
закупок софта за год 
сделали муниципальные 
чиновники

До 75% 
с нынешних 95% должна снизиться 
доля импортных клиентских 
и мобильных операционных систем 
на российском рынке к 2020 году

На 2,2% 
  
вырос весь IT-рынок 
России по итогам 2014 
года, до 698 млрд руб.

Сразу на 15% 
сократился IT-рынок при подсчетах 
в иностранной валюте, считают эксперты 
Минэкономразвития 

1,2
млрд руб. 
потратили в 2014 
году муниципальные 
образования на 
закупку программного 
обеспечения

С 1 января 
2016 года 
госзаказчики должны 
будут обосновывать 
выбор в пользу 
иностранного 
софта при наличии 
отечественных аналогов, 
сказано в принятом 
в третьем чтении 
законопроекте

18 
млрд 
руб. 
запросило 
из госбюджета 
Минкомсвязи для 
финансирования 
приоритетных 
проектов в области 
импортозамещения

Импортозамещение по плану

Источник: IDC, Минкомсвязи, Минэкономразвития
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Мнение о «национальном IT»

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Российские муниципалитеты переводят на свободное программное обеспечение

Linux для чиновников
ДМИТРИЙ КОМИССАРОВ, 
генеральный директор и основатель компании «Новые облачные технологии»

Открытый фронт: почему «национальная 
IT-платформа» не имеет смысла

России нужны не программы с от-
крытым кодом, а разработчики 
успешных проприетарных про-
дуктов. Если ваш продукт конку-
рентоспособен, он востребован 
на глобальном рынке. И на каком 
коде он написан — абсолютно 
неважно.

ГЛАВНОЕ — ПОДДЕРЖКА

В рамках закона об импортозамеще-
нии ПО, подписанного президентом 
в начале июля, Минкомсвязи опре-
делило разработчиков, которые за-
ймутся созданием основных видов 
отечественного программного обе-
спечения. По  мнению представи-
телей министерства, «националь-
ные IT-продукты» должны строиться 
на открытом коде (open source), кото-
рый может улучшать и дорабатывать 
каждый пользователь. Государство 
боится проприетарных программ 
вроде почты Gmail, редактора Word 
или операционной системы iOS, хотя 
каждый отдельный чиновник с радо-
стью ими пользуется.

Идея открытого кода импонирует 
не только министру связи, но и мно-
гим участникам рынка. Это удиви-
тельно: все успешные сервисы, ко-
торые базируются на  открытом 
коде, — достаточно узкопрофильные 
инфраструктурные решения для кор-
поративного сектора или  бесплат-
ные продукты для  массового сек-
тора. С массовыми коммерческими 
продуктами такая модель не работает.

Прежде чем рассуждать о «нацио-
нальных IT-продуктах», стоит опре-
делить конечных потребителей этих 
продуктов. Это сервисы, рассчи-
танные на массового пользователя, 
или инструменты построения корпо-
ративной IT-системы? Если говорить 
о массовых продуктах, то ключевую 
роль в их успехе играет ровно один 
фактор — поддержка пользователей. 
Именно поэтому все успешное рос-
сийское ПО является проприетарным 
(например, «Лаборатория Касперско-
го», ABBYY и другие).

Open source может быть пита-
тельной средой, в которой рождают-
ся интересные наработки, но конеч-
ный коммерческий продукт способна 
поддерживать и  продвигать только 
одна компания. Потому идеи созда-
ния проектов в партнерстве с колле-
гами, например из восточного блока, 
выглядят утопией. Успешные случаи 
такого сотрудничества пока неизвест-
ны. Любое законченное сложное про-

граммное решение — это годы рабо-
ты нескольких сотен программистов, 
значительные инвестиции и выстра-
ивание каналов продаж.

Более того, на мировом рынке пока 
нет примеров массовых пользова-
тельских сервисов на базе открыто-
го кода. Самая успешная open source 
компания  — американская RedHat 
с выручкой $1,5 млрд. Но даже у этой 
компании более половины дохода — 
госзаказ ведомств США, а остальная 
часть дохода — техническая поддерж-
ка корпоративных клиентов, а не про-
дажа продуктов конечным потреби-

телям. Известная в России компания 
Parallels, которая является активным 
сторонником открытого кода, зна-
чительную выручку получает от за-
крытого коммерческого продукта 
Parallels Desktop для массового рын-
ка. Почему же она не продает част-
ным пользователям open source реше-
ния? Одно из самых популярных open 
source решений — Libre O�  ce — при-
носит очень небольшие доходы ком-
паниям, которые продают для  него 
платную техническую поддержку.

ТУЧНЫЕ КОДЫ

Российские чиновники боятся по-
пасть в  зависимость от  условного 
Microsoft, неподконтрольного и  за-
крытого разработчика жизненно 
важных инструментов. Но  положе-
ние западных гигантов на рынке офи-
сного программного обеспечения со-
всем не так незыблемо. Виной тому 
две тенденции. Первая из них — это 
размещение офисного ПО в частных 
облаках, вызванное мировым трен-
дом на сегментирование интернета. 
Компании и государства пристально 

следят за условиями хранения пер-
сональных данных и их трансгранич-
ным перемещением.

Вторая тенденция — эволюция ин-
струментов редактирования текста 
на  мобильных устройствах. Сейчас 
на офисные продукты для смартфонов 
приходится не более 5% от $30 млрд 
мирового рынка, но  через пять лет 
ситуация кардинально изменится. 
По  данным исследовательской ком-

пании Gartner, к 2022 году число биз-
нес-пользователей, использующих 
офисные продукты, составит около 
1,15 млрд (без учета Индии и Китая). 
60% из них будут использовать облач-
ные версии программ. Gartner также 
прогнозирует, что к 2018 году 50% ком-
муникаций и совместной работы будут 
осуществляться через мобильные при-
ложения поддержки групповой работы. 
Растущий мобильный рынок нужда-
ется в современных, удобных и про-
стых офисных редакторах документов, 
и в ближайшем будущем мы увидим 
на этом поле много новых игроков.

Перемены затрагивают не толь-
ко рынок офисного ПО  и  мобиль-
ных приложений, но и те направле-
ния, в которых традиционно сильны 
российские IT-специалисты. Это, 
например, безопасность для интер-
нета вещей: с  ростом количества 
устройств потребуются лучшие ре-
шения. Еще  одно интересное на-
правление  — big data, где с  помо-
щью высококлассных российских 
алгоритмистов могут появиться но-
вые глобальные игроки.

Пессимисты говорят, что  невоз-
можно конкурировать с  мировыми 
гигантами и их миллиардными ин-
вестициями в разработки. Это заблу-
ждение. В последние несколько лет 
мировые софтверные гиганты все 
чаще оказываются беспомощны в но-
вых для них областях. Успеха, напро-
тив, добиваются молодые динамич-
ные команды, объединенные общей 
идеей, которые за несколько лет тес-
нят в своих нишах стомиллиардные 
компании.

Недавний пример  — мобильное 
приложение Slack, которое пришло 
на зрелый рынок платформ для со-
вместной работы и перевернуло пред-
ставления о том, как эта работа будет 
выполняться впредь. Уже упомянутые 
«Лаборатория Касперского» и ABBYY 
выходили на  состоявшиеся рынки 
с присутствием глобальных игроков 
и добивались успеха.

Понятие «национальная IT-плат-
форма» в  таком контексте теряет 
смысл. На IT-рынке российские компа-
нии всегда соревнуются с глобальными 
игроками. Их конкурентоспособность 
определяется именно глобальностью. 
Используют ли они при этом открытый 
код или проприетарный, уже не важно.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Авторы документа называют рос-
сийские компании, которые зани-
маются разработкой программного 
обеспечения на  базе Linux — Науч-
но-технический центр информацион-
ных технологий «Роса» и «Альт линукс».  
Клименко не исключает, что с ними 
удастся договориться о  бесплатном 
предоставлении лицензий для адми-
нистраций, которые в дальнейшем бу-
дут платить за поддержку софта.

На вопрос, готова ли «Альт линукс» 
предоставлять свои продукты для му-
ниципалитетов бесплатно, гендирек-
тор компании Алексей Смирнов от-
ветил, что  «некоторые могут путать 
свободное ПО  и  бесплатное, но  это 
не одно и то же». Стоимость лицензии 
Linux в рознице для одного компью-
тера может доходить до 20 тыс. руб. 
(у Windows 8.1 — до 12 790 руб.).

Президент и генеральный конструк-
тор Научно-технического центра ин-
формационных технологий «Роса» 
Владимир Рубанов считает, что  пе-
реход муниципалитетов с  Windows 
на  Linux  — логичный шаг, который 
«увеличит технологическую независи-
мость нашей страны». По его словам, 
у  компании есть бесплатная версия 
операционной системы — Rosa Fresh, 
которую может установить любой же-
лающий.

ОЧЕРЕДНАЯ ПОПЫТКА

Идея заменить Windows на компью-
терах в администрациях российских 
городов по всей стране не новая, рас-
сказывает Смирнов из «Альт линукс». 
В 2002 году Минкомсвязи совместно 
с американской IBM открыло Москов-
ский центр компетенции Linux. Основ-
ная задача центра — обучать специа-
листов, разрабатывать и продвигать 
готовые решения на основе Linux, го-
ворится на сайте IBM. Рекомендации 
по выбору свободного программного 
обеспечения при госзакупках исходили 
в том числе от Минэкономразвития — 
в марте 2011 года министерство выпу-
стило приказ о переходе на свободное 
ПО внутри министерства до 2015 года. 
Минэкономразвития не  ответило 
на вопрос РБК о том, осуществился ли 
этот переход. 

Главная проблема внедрения систе-
мы Linux в том, чтобы она поддержива-
ла работу специальных программ, ко-
торые установлены на компьютерах 
чиновников, считает Смирнов. Не всег-
да программы, созданные под распро-
страненные операционные системы, 
например под Windows, совместимы 
с платформой Linux. Но положитель-
ные примеры есть: в Татарстане все 
загсы и все бюро технической инвен-
таризации работают под Linux, знает 
Смирнов.

Представитель Минкомсвязи отка-
зался от комментариев.  

Прежде чем рассуждать 
о «национальных 
IT-продуктах», стоит 
определить конечных 
потребителей этих 
продуктов

«Российские чиновники боятся попасть в зависимость 
от условного Microsoft, неподконтрольного 
и закрытого разработчика жизненно важных 
инструментов»

«Сейчас на офисные продукты для смартфонов 
приходится не более 5% от $30 млрд мирового рынка, 
но через пять лет ситуация кардинально изменится»

На вопрос, готова ли «Альт линукс» 
предоставлять свои продукты 
для муниципалитетов бесплатно, 
гендиректор компании Алексей 
Смирнов ответил, что «некоторые 
могут путать свободное 
ПО и бесплатное, но это не одно 
и то же»
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В России начнут выпускать легальные зерновые дистилляты

Виски для патриотов
До сих пор в России существова-

ли лишь ГОСТы на производство ди-
стиллятов из винограда — коньяков и 
бренди. Государственных стандартов 
на производство зерновых дистилля-
тов не существовало. Конечно, на не-
легальном рынке было много кустар-
ного самогона: по оценке директора 
отраслевого агентства ЦИФРРА Вади-
ма Дробиза, годовой оборот кустарно-
го самогона в России составляет по-
рядка 150–170 млн л. Для сравнения: 
легальное производство водки в Рос-
сии в 2014 году составило 666 млн л.

Российские предприниматели нача-
ли проявлять интерес к промышлен-
ному производству самогона с нача-
ла 2000-х годов. Например, в 2003 году 
сотрудники издательского дома «Ком-
мерсантъ» Павел Преженцев, Николай 
Полуэктов и Алексей Ходорыч основа-
ли ООО «Самогон» для промышленно-
го производства самогона. Партнеры 
планировали выпускать несколько ви-
дов напитков под брендом «Косогоров 
самогон», в том числе и зерновой дис-
тиллят, однако из-за отсутствия ГОСТа 
не смогли договориться об организа-
ции его производства ни с одним пред-
приятием. «Так как ни ГОСТа, ни тех-
нических условий на производство 
зерновых дистиллятов не было, а за-
явка на разработку необходимой до-
кументации по истечении оговоренно-
го законом срока — полугода — могла 
быть не удовлетворена, мы решили 
сосредоточиться на выпуске самого-
на на базе виноградного дистилля-
та», — вспоминали партнеры в книге 
«Самогонные хроники». Позже ком-
пания «Самогон» стала производить 
зерновой «Косогоров самогон» в Бол-
гарии. Сейчас этим проектом занима-
ются уже не основатели: ООО «Само-
гон» принадлежит Никите Михайлову. 
В одном из российских интернет-ма-
газинов пол-литра ржаного или пше-
ничного «Косогорова самогона» сейчас 
предлагают за 832 руб.

Производство «традиционного рус-
ского напитка» за рубежом наладили 
и другие компании. Компания «Роди-
онов и сыновья» (бренды «Полугар», 
«Кривач» и др.) делает свои зерновые 
дистилляты в Польше, компания «Рус-
ские оригинальные напитки» (РОН; 
бренд «Деревенский самогон»)   — 
в Литве.

Единственный прецедент, когда 
компания смогла вывести на рынок 
зерновой дистиллят, произведенный 
в России, — это виски «Прасковейское». 
Его с 2008 года выпускает одноименное 
предприятие в Ставропольском крае, 
специализирующееся на производстве 
коньяка. «Производить виски теорети-
чески можно было и без ГОСТа, — рас-
сказывает председатель совета дирек-
торов РОН Сергей Чемерисов. — Для 
этого предприятию достаточно было 
разработать свои технические условия 
(ТУ) на напиток». «Прасковейское» за-
регистрировало ТУ на напиток в Мин-
сельхозе, тогда еще не существовало 
Росалкогольрегулирование, и поря-
док согласования был проще. После 
того как в конце 2008 года было осно-
вано Росалкогольрегулирование, раз-
решение на выпуск по ТУ нужно было 
получать уже там. «Эта структура, по-
лучая подобные запросы, как прави-

Кауфман хочет создать широкую 
линейку крепких напитков под зон-
тичным брендом «Столичная»/Stoli — 
от классической водки и «вкусовых 
водок» (с разным цветом и вкусовы-
ми добавками) до коньяка и виски. 
«Выводя виски Stoli, мы будем делать 
упор на принадлежность продукта к 
линейке бренда, а не на стране про-
исхождения, — поясняет Кауфман. — 
Другие российские производители, 
которые решат попробовать сделать 
виски, скорее всего, станут «играть в 
шотландцев» — то есть придумывать 
бренд, имитирующий оригинальные 
напитки. Ведь виски «Завалинка», на-
пример, звучит совсем комично. В этом 
будет их слабость — потребитель насто-
роженно относится к имитации, а нам 
ничего имитировать не придется».

РБК опросил других крупных рос-
сийских производителей крепкого 
алкоголя, не собираются ли они запу-
скать производство виски, но желаю-
щих пока не нашлось. «У нас в порт-
феле есть шотландские марки виски 
наших партнеров, оригинальные на-
питки, — сказал вице-президент ком-
пании Roust (водка «Русский стандарт», 
«Зеленая марка») Игорь Косарев. — Рос-
сийский виски? На мой взгляд, это зву-
чит как-то пошло». «Мы собирались 
делать собственную марку виски в 
Шотландии, — рассказал РБК предста-
витель Алкогольной сибирской группы 
(водка «Пять озер», «Хаски» и др.) Де-
нис Боровик. — Но сейчас все эти пла-
ны несколько сдвинулись по срокам. 
Еще нам предлагали выпускать соб-
ственный виски в Белоруссии, но нам 
показалось это довольно странным 
проектом: торговать белорусским ви-
ски — это репутационные риски, с на-
шей точки зрения. В ближайших пла-
нах мы собираемся запустить линейку 
традиционных сибирских крепких на-
стоек, но виски не планируем». В «Си-
нергии» (водка «Беленькая», Beluga и 
др.) на запрос РБК не ответили.

 Окончание. Начало на с. 1 

ло, сравнивает их с какими-либо суще-
ствующими нормативами, каковыми, 
в частности, являются ГОСТы. Пока их 
не было, и сравнивать было не с чем, 
и получить разрешение не представ-
лялось возможным», — заключает Че-
мерисов.

В «Прасковейском» инвестиции в 
запуск виски в 2008 году оценивали в 
10 млн руб. Выводя продукт на рынок, 
компания сравнивала свой напиток с 
ирландским виски Jameson (принад-
лежит Pernod Ricard) и заявляла, что 
планирует постепенно выйти на вы-
пуск 1 млн л виски в год. Хотя новый 
продукт был дешевле большинства 
импортных аналогов, выполнить этот 
план не удалось. Как рассказал РБК 
главный экономист предприятия Сер-
гей Авакуменко, сейчас годовые про-
дажи виски не превышают 200 тыс. 
л, а выручка — около 20 млн руб. Для 
сравнения: импорт виски в Россию в 
2014 году, по данным Федеральной та-
моженной службы, составил 41,3 млн 
л, а в деньгах Дробиз оценивает рос-
сийский рынок виски в 70–75 млрд руб.

ПОШЛО, СТРАННО, ДОРОГО

Чемерисов из РОН говорит, что го-
тов начать производство самогона 
в России. По его словам, на выставке 
«Продэкспо» в феврале этого года РОН 
вела переговоры с четырьмя компа-
ниями: две из них могут производить 
спирт-дистиллят, другие две — продук-
цию на его основе. Чемерисов не на-
зывает партнеров, для официальных 
объявлений о планах нужно сначала 
получить разрешение РАР. «Родионов 
и сыновья» не ответили на запрос РБК, 
связаться с «Самогоном» не удалось.

Единственная компания, заявившая 
о планах выпустить в России собствен-
ный виски по принятому ГОСТу, — Вос-
точно-Европейская дистрибьюторская 
компания (ВЕДК) Василия Анисимова. 
ВЕДК — крупный дистрибьютор вод-

ки («Путинка», «Столичная», «Москов-
ская»). По словам бренд-директора 
ВЕДК Станислава Кауфмана, компания 
планирует за счет виски расширить 
бренд Stoli (принятое за рубежом со-
кращение для «Столичной»). Главной 
площадкой для производства виски 
Stoli может стать московский завод 
«Кристалл» (производственная пло-
щадка находится в поселке Корысто-
во Каширского района Подмосковья). 
Сейчас на заводе идет модернизация, 
после завершения которой, через год, 
на «Кристалле» можно будет начать 
производить собственные коньяки и 
виски, рассказал Кауфман. Получить 
комментарий на заводе «Кристалл» 
РБК не удалось.

По словам Кауфмана, ВЕДК плани-
рует размещать на «Кристалле» заказы 
на производство «напитка на основе 
виски» и оригинального виски. «На-
питок» будет стоить в рознице около 
400 руб. за 0,5 л, бутылка виски 0,7 л — 
около 630 руб. Такая цена должна быть 
интересна российским покупателям. 
Из-за девальвации рубля в конце про-
шлого года цена на импортный виски 
существенно выросла: если сравнить 
июнь этого года с июнем прошлого, 
розничные цены на импортный креп-
кий алкоголь выросли на 20–25%, оце-
нивал Дробиз. Падение импорта виски 
за первые пять месяцев этого года по 
сравнению с прошлым годом состави-
ло 35,5%. И популярность стали наби-
рать более дешевые «висковые напит-
ки», писал РБК 10 июля.

Однако российский виски Stoli поя-
вится на полках магазинов не раньше 
чем в 2019 году. Согласно утвержден-
ному ГОСТу, спирты для виски долж-
ны быть выдержаны в дубовых бочках 
не менее трех лет. «Мы хотим делать 
честный напиток, поэтому наши спир-
ты для виски будут выдерживаться три 
года, затем купажироваться, — согла-
шается Кауфман. — Все это не быстрый 
процесс».

Место в рейтинге потребления вискиПотребление виски на душу населения в 2014 году, л

Где пьют больше всего виски

Источник: Statista
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В России начнут выпускать легальные зерновые дистилляты

Виски для патриотов

Единственный 
прецедент, 
когда компания 
смогла вывести 
на рынок зерно-
вой дистиллят, 
произведенный 
в России, — это 
виски «Праско-
вейское»

Есть еще один потенциальный про-
изводитель виски в России. «Уверен, 
что инициатором разработки и приня-
тия всех этих ГОСТов был государствен-
ный «Росспиртпром»,  — рассуждает 
директор школы сомелье Эркин Туз-
мухамедов. — Этой компании принад-
лежит почти половина спиртзаводов в 
России. Если немного по-другому на-
строить ректификационные колонны, 
производящие 96-процентный спирт, 

служащий сырьем для водки, то мож-
но получать спирты меньшей крепости, 
которые будут соответствовать стан-
дартам спиртов, использующихся при 
производстве так называемого зерно-
вого виски. В «Росспиртпроме» РБК 
подтвердили, что теоретически ректи-
фикационные колонны на спиртзаво-
дах можно «перенастроить» на виски. 
«Однако таких планов у нас и в помине 
нет», — говорит источник в компании.

«У НАС ТАКОЕ ТОЖЕ ВОЗМОЖНО»

Возможно, российских производи-
телей останавливает необходимость 
крупных вложений. «Запуск подобно-
го производства — это большие ин-
вестиции, — рассказывает источник 
в крупной алкогольной компании. — 
Большим игрокам, учитывая затянув-
шийся спад на алкогольном рынке, 
сейчас не до инвестиций. Для непро-

фильных инвесторов это тоже сомни-
тельное вложение: слишком долгий 
инвестиционный цикл и большие ри-
ски». Строительство с нуля завода для 
производства зерновых дистиллятов 
потребует больше $10 млн. Самый 
свежий сопоставимый пример на гло-
бальном рынке — запуск вискокурни 
компании William Grant & Sons в Ир-
ландии в 2014 году. В длившееся два 
года строительство вискокурни с про-
изводственной мощностью 13,5 млн л 
в год британская компания вложила 
35 млн фунтов ($54,5 млн).

Дробиз из ЦИФРРА считает, что ле-
гальные зерновые дистилляты, произ-
веденные в России, не смогут занять 
большую долю рынка. «Из-за стоимо-
сти производства это все равно будут 
недешевые напитки — от 500 руб. за 
0,5 л на полке, — говорит эксперт. — 
С  моей точки зрения, их потолок — 
10 млн л, не больше».

Чемерисов из РОН отмечает, что 
рынок промышленного самогона 
пока в зачаточном состоянии и кон-
курентная среда на нем не сформиро-
валась. Кауфман из ВЕДК уверен, что 
со временем русский виски может 
составить конкуренцию более при-
вычным в России напиткам. «ГОСТ 
приняли довольно неожиданно, ры-
нок не был к этому готов, — говорит 
он. — Пока нет качественной анали-
тики, нет статистики, и инвестиции 
кажутся излишне рискованными. Но 
вполне могу допустить такой сцена-
рий, как во Франции, где местные 
производители виски, например ком-
пания La Martiniquaise, производит 
качественный французский продукт 
и его потребление уже на уровне по-
требления традиционного француз-
ского коньяка. У нас такое тоже воз-
можно». 

Крупнейшие производители «местного» виски

Австралия

Крупнейшая вискокурня Ав-
стралии Hellyers Road Distillery, 
построенная австралийским 
производителем молока Betta 
Milk, была открыта в 1999 году, 
а первые продукты появились в 
продаже в 2006 году — компания 
специализируется на дорогих вы-
держанных напитках со средней 
ценой €55 за бутылку. В 2014 году 
производитель с острова Тасма-
ния продал около 350 тыс. л ви-
ски, продукция дистрибутируется 
в 21 страну. В 2013 году виски 
Hellyers Road Pinot Noir Finish 
(выдержанный в бочке из-под 
пино нуар) получила приз «Луч-
ший виски из Нового Света» на 
престижном конкурсе Whisky Live 
в Париже. Сейчас в Австралии 
действует 28 вискокурен. Годовое 
потребление виски в Австралии — 
чуть более 8 млн л в год.

Дания
Производство виски в Дании на-
чалось в 1974 году. В 2005 году на 
рынке появился первый датский 
односолодовый виски компании 
Lille Gadegard, датского произво-
дителя вина. Объем производства 
компания не раскрывает. Объем 
датского рынка виски оценива-
ется в 1,5 млн л, из которых около 
1,2 млн л приходятся на шотланд-
ский виски.

Финляндия
В Финляндии действуют две виско-
курни, еще одна сейчас строится. 
Первый виски в Финляндии был 
произведен в 1981 году на заводе 
в городке Коскенкорва госкомпа-
нией Altia. Бренды госкомпании — 
Alko whiskey и Whiskey 88. Компа-
ния производит 300 тыс. л виски в 
год, основные продажи — в Фин-
ляндии и соседних странах — Шве-
ции и государствах Прибалтики. 
Ежегодно в Финляндии продается 
около 1,3 млн л виски.

Германия
В Германии действуют 23 виско-
курни. В большинстве своем их 
владельцами являются производи-

тели других крепких алкогольных 
напитков — бренди и шнапса. 
Виски для них — небольшая часть 
бизнеса, добавление в ассорти-
ментной линейке. Крупнейшим 
производителем является Slyrs 
Distillery из деревни Шлиерсее в 
Баварии (открыта в 1999 году). Она 
производит в год около 50 тыс. л 
напитка стоимостью от €30 до €1 
тыс. за бутылку. Годовой объем 
потребления виски в Германии — 
более 18 млн л.

Швеция

В Швеции работают 11 незави-
симых вискокурен, крупнейшей 
из которых является Mackmyra с 
годовым объемом 1,2 млн л, на-
чавшая свою работу в 1999 году 
в городе Евле в восточной Шве-
ции. Компанию основали восемь 
выпускников Королевского ин-

ститута технологии, идея пришла 
во время традиционной встречи 
выпускников в 1998 году. Первая 
продукция поступила в сети в 2007 
году. Продукция компании сейчас 
представлена на всех крупнейших 
европейских рынках, включая Ве-
ликобританию. Объем шведского 
рынка виски — 4,2 млн л.

Испания
Виски в Испании впервые начал 
производиться в 1959 году в Сего-
вии компанией Destilerias y Crianza 
del Whisky S.A. (DYC, сейчас при-
надлежит японской Beam Suntory). 
Продукция компании пользовалась 
успехом на локальном рынке как 
более дешевая альтернатива им-
портным продуктам из Шотландии 
и США. Цены на 1 л виски DYC 
начинаются от €8. Сейчас в стране 
действуют четыре вискокурни. 
В 2013 году доля DYC на испанском 
рынке составляла 46%, годовой 
объем производства — 2,3 млн л.

Чехия
Известная своим пивом Чехия 
также производит собственный 
виски. Сейчас в стране работают 
пять вискокурен. Старейший за-

вод Pradla Distillery был построен 
в 1980 году в западной Чехосло-
вакии. В 1989 году принадлежав-
шая тогда государству компания 
произвела тестовую дистилляцию 
спиртов, оставив их на выдержке 
в дубовых бочках. После развала 
Чехословакии производство было 
прекращено. В 2007 году завод 
был куплен базирующейся в Лон-
доне компанией Stock Spirits — 
он вошел в сделку по покупке 
крупного водочного завода в 
Пльзене. Новые хозяева с удивле-
нием обнаружили в заброшенном 
подвале нового завода бочки со 
старыми спиртами на выдержке. 
Сейчас компания продает еже-
годно по 15 тыс. бутылок 21-лет-
него виски Hummer Head по 
цене от €45 за бутылку. Чешский 
виски был удостоен нескольких 
престижных европейских наград. 
В Чехии ежегодно продается око-
ло 1 млн л виски.

Продажа алкогольных напитков в России 
в 2014 году, млн л

Источник: Statista Источник: Statista
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Кризис.
Интеллектуальная собственность

КРИЗИС Десятка крупнейших розничных банков за полгода потеряла 42 млрд рублей 

Депозиты в убыток
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Общий убыток семи из десяти 
крупнейших розничных банков 
составил 49 млрд руб. Только три 
банка из этой десятки смогли 
показать прибыль, с ее учетом 
финансовый результат лидеров 
составил минус 42,6 млрд руб.

 Всего по итогам полугодия общий 
убыток российских банков составил 
256 млрд руб. Таким образом, пятую 
часть убытков всей банковской систе-
мы принесли именно розничные кре-
дитные организации.

По итогам 2014 года восемь из десяти 
розничных банков были прибыльны-
ми, убытки были только у «Связного» 
(-0,6 млрд руб.) и «Восточного экспрес-
са» (-2,8 млрд руб.). Тогда совокупный 
финансовый результат этих десяти бан-
ков составлял плюс 43,9 млрд руб.

УБЫТОЧНЫЕ И ПРИБЫЛЬНЫЕ

Самый большой убыток среди банков, 
специализирующихся на кредитовании 
физических лиц, по итогам первого по-
лугодия 2015 года, у ВТБ24 — 12,3 млрд 
руб. (против прибыли 10,5 млрд руб. за 
аналогичный период прошлого года).

За ним идет «Хоум Кредит» с убыт-
ком 9,5 млрд руб., свидетельствуют 
данные отчетности по РСБУ на 1 июля. 
«Связной» и «Восточный экспресс» по-
теряли по 6,3 млрд руб., «Русский стан-
дарт» — 5,6 млрд, «Ренессанс Кредит» — 
5,1 млрд, ОТП — 3,9 млрд.

Основная причина убытка ВТБ24 — 
дорогие депозиты населения, объяс-
нил журналистам на пресс-конферен-
ции 16 июля президент ВТБ24 Михаил 
Задорнов. «Удорожание депозитов — 
основной фактор ухудшения финан-
сового результата в первом полугодии. 
Средневзвешенная ставка по рублево-
му портфелю в первом квартале вы-
росла на 3,3 п.п., до 11,2%», — сообщил 
он. Депозиты населения составляют 
82% от общего объема пассивов бан-
ка. За шесть месяцев 2015 года порт-
фель депозитов физических лиц вы-
рос на 117 млрд руб. (за аналогичный 
период прошлого года — на 36 млрд 
руб.), до 1,39 трлн руб.

О «факторе дорогих депозитов» как 
причине большого убытка у банков го-
ворил ранее аналитик Райффайзенбан-
ка Денис Порывай. Дорогие депозиты 

банки вынуждены были привлекать 
в начале этого года из-за резкого по-
вышения в декабре 2014-го ключевой 
ставки ЦБ (на 6,5 п.п., до 17%). По его 
мнению, в следующем квартале убыт-
ки могут несколько сократиться из-за 
того, что этот фактор «уйдет»: ключе-
вая ставка к настоящему моменту сни-
зилась до 11,5%.

Три банка смогли заработать при-
быль: Совкомбанк — 4,9 млрд, а также 
небольшой плюс показали «Тинько-
фф» — 655 млн руб. и «Русфинанс», роз-
ничная «дочка» Росбанка, — 769 млн.

ИСКАТЬ КАПИТАЛ

Предотвратить убытки розничным 
банкам не помогли ни сокращение 
кредитных портфелей, ни ужесто-

чение требований к заемщикам, ни 
оптимизация расходов. «Рознич-
ным банкам надо искать капитал, 
другого выхода нет», — обрисовывал 
в конце прошлого года ситуацию на 
рынке потребительского кредито-
вания аналитик Fitch Дмитрий Ва-
сильев, и, судя по его нынешним 
комментариям, ситуация с тех пор 
не изменилась.

Порывай считает, что предпосылок 
для улучшения ситуации в банков-
ской рознице нет. «Экономика в це-
лом замедляется, доходы населения 
падают, инфляция высокая. Плюс сам 
рынок уже перенасыщен», — отмечал 
ранее Порывай. По его данным, при-
мерно у половины экономически ак-
тивного населения уже есть потреб-
кредиты, а остальные скорее всего не 
желают жить в долг, особенно в теку-
щей экономической ситуации. Поэто-
му, полагает Порывай, большой ниши 
для заработка нет, а под старые кре-
диты по-прежнему требуется созда-
вать резервы.

В июньском обзоре финансовой 
стабильности ЦБ указывалось, что 
рентабельность капитала банков, 
специализирующихся на розничном 
кредитовании, стала отрицательной: 
минус 6,8% в первом квартале, хотя 
еще на начало года была положитель-
ной (+2,8%).

Розничные банки при этом со-
блюдают все нормативы достаточно-
сти капитала. Исключение составляет 
банк «Связной». К 1 июля норматив 
достаточности собственных средств 
банка (Н1) опустился до уровня 4,77% 
(при минимально требуемых 10%), а 
нормативы достаточности базового 
капитала Н1.1 и основного капита-

ла Н1.2 стали нулевыми (при мини-
мально установленных 5 и 6% соот-
ветственно).

Несколько снизились значения по 
достаточности капитала у «Русского 
стандарта», «Хоум Кредита», «Тинь-
кофф» и «Ренессанс Кредита», а у Сов-
комбанка, «Восточного экспресса» и 
ОТП они увеличились, что говорит 
о вливаниях в капитал. Совкомбанк 
получил 6,3 млрд руб. от Агентства 
страхования вкладов (АСВ) через об-
лигации федерального займа (ОФЗ), 
а два других банка получили средства 
от своих акционеров — соответствен-
но, Baring Vostok Capital Partners (пу-
тем допэмиссии) и венгерского OTP 
Bank plc.

«Давление на капитал уменьша-
ется за счет сокращения кредитова-
ния», — пояснил Васильев.

За последнее полугодие портфе-
ли кредитов физлицам сократились 
у всех ретейлеров, согласно отчетно-
сти по РСБУ. У «Связного» — на 47,20%, 
«Хоум Кредита» — на 19%, у «Русско-
го стандарта» — на 15,6%, «Русфинан-
са» — на 11,32%, ОТП — на 12,88%, у 
«Восточного экспресса» — на 11,18%, 
у «Совкомбанка» — на 10,47%, «Ренес-
санс Кредита» — на 5,71%, ВТБ24 — на 
3,43%, у «Тинькофф» — на 0,61%.

«Вероятно, тенденция продолжит-
ся до конца года, — говорит Поры-
вай. — Пока качество кредитов остает-
ся плохим, соответственно, требуется 
досоздавать резервы, что давит на 
прибыль и капитал». Порывай за-
ключил, что рост портфелей может 
возобновляться только по мере вос-
становления платежеспособности на-
селения, на что сложно рассчитывать 
в текущих экономических условиях. 

Предотвратить 
убытки 
розничным 
банкам не 
помогли ни 
сокращение 
кредитных 
портфелей, ни 
ужесточение 
требований к 
заемщикам, ни 
оптимизация 
расходов

Как изменялась достаточность капитала 
российских розничных банков

Н1.1 Н1.2 Н1.0

1 июля 1 апреля 1 июля 1 апреля 1 июля 1 апреля

«Русский  
стандарт»

6,17 6,26 6,17 6,26 16,2 17,65

«Связной» 0 4,92 0 4,92 4,77 9,19

«Ренессанс 
Кредит»

6,19 6,39 6,19 6,39 11,25 12,89

«Хоум Кредит» 7,22 8,42 7,22 8,42 12,53 13,9

Совкомбанк 11,95 9,59 14,37 12,58 20,43 16

«Восточный  
экспресс»

7,2 6,74 7,2 6,74 11,36 11,21

«Тинькофф» 11,37 9,4 11,37 9,4 14,31 15,22

ОТП 10,64 9,9 10,64 9,9 13,32 12,34

Источник: данные банков

В первом полугодии 2015-го норматив достаточности собственных средств банка «Связной» опустился до 4,77% при минимально требуемых 10%
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Как собирают деньги РАО и ВОИС

Организация Специализация
Партнеры-
правообладатели

Плательщики сборов
Сборы  
за 2013 год, 
млрд руб.

Изменение  
к предыду-
щему году, %

Отчисления 
правооблада-
телям из сум-
мы сборов, 
млрд руб.

Отчисления 
на покрытие 
расходов ор-
ганизации из 
суммы сборов, 
млрд руб.

Российское ав-
торское общество 
(РАО)  

Управление исключительны-
ми правами авторов текста и 
композиторов на публичное 
исполнение музыкальных про-
изведений.

Более 26 тыс. россий-
ских авторов и право-
преемников и более 
2 млн иностранных.

«27 тыс. пользователей: подавляющее 
большинство российских театров, фи-
лармоний, цирков, почти все крупные 
сети кинотеатров, сети общественного 
питания, крупнейшие торговые
и транспортные организации, а также 
90% телерадиокомпаний»

4,4 29 3,2 1

Всероссийская 
организация интел-
лектуальной соб-
ственности (ВОИС)

Управление исключительны-
ми правами исполнителей и 
изготовителей фонограмм на 
публичное исполнение музы-
кальных произведений.

Более 12 тыс. ис-
полнителей и около 
3 тыс. изготовителей 
фонограмм.

Около 16 тыс. ресторанов, магазинов, 
клубов, театров, теле- и радиокомпа-
ний и др. 0,9 77,4 0,3 0,3

Источники: годовые отчеты РАО и ВОИС, официальные сайты организаций, расчеты РБК

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ  Никита Михалков объединяется с конкурентами за авторские 
отчисления

Господин правообладатель

Первый раз госаккредитация выда-
ется на пять лет, второй ее срок может 
быть увеличен до десяти лет. РАО пере-
оформила аккредитацию на очередные 
десять лет в августе 2013-го, ВОИС — на 
те же десять лет в июле 2014-го. Теперь 
настала очередь РСП. Союз уже подал 
соответствующее заявление в Мин-
культуры, заверила РБК представитель 
союза Юлия Иванина.

ТРОЙСТВЕННЫЙ СОЮЗ

Но в будущем собирать так называемый 
авторский сбор с производителей и им-
портеров техники готовится уже дру-
гая структура. В минувшую пятницу, 
17 июля, РСП, РАО и ВОИС объявили об 
объединении в единую организацию — 
профсоюз деятелей культуры «Россий-
ское авторское общество». По своей ор-
ганизационно-правовой форме новая 
структура будет также общероссийской 
общественной организацией, уточнил 
РБК юрист РСП Алексей Кубышкин.

Учредителями РАО в 2002 году 
были, по данным ЕГРЮЛ, десять фи-
зических лиц, в том числе Юрий Ан-
тонов, Григорий Бакланов, Аркадий 
Арканов, Марк Богуславский, Андрей 
Вознесенский. ВОИС в 2008 году также 
учредили физические лица — Эдуард 
Хиль, Ирина Богачева, уже упомяну-
тый Юрий Антонов и др.

Уже сейчас все три организации 
управляются одной командой. Генди-
ректор РСП Сергей Федотов занимает 
аналогичную должность в РАО, его пер-
вый заместитель в РСП Андрей Кри-
чевский возглавляет ВОИС и является 
заместителем председателя совета ди-
ректоров РАО.

Объединение трех обществ в одну 
организацию по идее усилит позиции 
Союза кинематографистов как одного 
из учредителей РСП. До сих пор Ники-
та Михалков не входил в руководящие 
органы РАО и ВОИС. Но теперь, как ука-
зано в пресс-релизе РСП, кинорежис-
сер войдет в совет нового объединения 
«вместе с другими выдающимися пред-
ставителями российской творческой 
интеллигенции» — Александрой Пах-
мутовой, Эдуардом Артемьевым, Юри-
ем Башметом и др.

Министр культуры Владимир Ме-
динский, присутствовавший в пят-
ницу на общей конференции, идею 

объединения поддержал, говорится в 
пресс-релизе РСП. В пресс-службе Мин-
культуры от дополнительных коммен-
тариев отказались.

ВОПРОС ОБ АККРЕДИТАЦИИ

Уже выданные РАО и ВОИС аккредита-
ции перейдут объединенной структуре 
в порядке универсального правопреем-
ства, утверждает Кубышкин. Граждан-
ские права и обязанности при слиянии 
юридических лиц действительно пере-
ходят к вновь возникшему юрлицу, под-
тверждает адвокат Святослав Пац. Но, 
отмечает он, речь тут не идет о правах 
и обязанностях, приобретенных в силу 
принятия соответствующего решения 
государственного органа.

Постановление правительства РФ от 
29 декабря 2007 года, утвердившее по-
рядок госаккредитации организаций, 
осуществляющих коллективное управ-
ление авторскими и смежными права-
ми, никак не регламентирует вопросы, 
связанные с реорганизацией таких об-
ществ, указывает Пац. Следовательно, 
необходимо руководствоваться общи-
ми правилами.

Государственная аккредитация про-
водится в отношении конкретной ор-
ганизации. Юридические лица, ре-
организованные в форме слияния, 
считаются прекратившими свою дея-
тельность с момента государственной 
регистрации вновь возникшего юрли-
ца. Прекращение деятельности юрлица 
означает и прекращение его госаккре-
дитации. Соответственно, по мнению 
Паца, вновь образованный профсоюз 
деятелей культуры — Российское автор-
ское общество — должен будет заново 
пройти процедуры госаккредитации. 
Или надо будет внести изменения в 
упомянутое постановление правитель-
ства от 29 декабря 2007 года.

СОБРАЛИ И ПОТРАТИЛИ

Из трех организаций наибольшую из-
вестность имеет РСП. Но она обусловле-
на не столько основной деятельностью 
союза, сколько нашумевшей в прошлом 
году инициативой по введению так на-
зываемого налога на интернет (см. вы-
нос). По сборам РСП сопоставим с РАО 
и значительно опережает ВОИС.

На сайте РСП отсутствует какая-ли-
бо отчетность. Но в сентябре прошлого 
года Андрей Кричевский заявлял РБК, 

что в 2013 году было собрано 4,3 млрд 
руб. вознаграждений, что почти в три 
раза больше, чем в 2012-м. Отчисления 
правообладателям в позапрошлом году 
составили 1,7 млрд руб. (вдвое больше, 
чем годом ранее). На конец 2013 года 
РСП заключил 92 договора с организа-
циями, которые должны выплачивать 
так называемый авторский сбор: по сло-
вам Кричевского, это около 70% органи-
заций, которые должны делать подоб-
ные отчисления.

Сборы РАО в 2013 году приблизи-
лись к 4,4 млрд руб., что на 29% больше, 
чем годом ранее, указано в последнем 
доступном отчете этой организации. 
Выплаты авторского вознаграждения 
составили 3,2 млрд руб., целевые от-
числения из общих сборов на покры-
тие собственных расходов превысили 
1 млрд руб. Самой затратной статьей 
тут является оплата труда сотрудников 
центрального офиса — более 319 тыс. 
руб. На конец 2013 года у РАО было 
заключено около 27 тыс. договоров с 
пользователями авторских прав.

У ВОИС сборы за тот же 2013 год со-
ставили только 939 млн руб., а выпла-
ты правообладателям — 278 млн руб., 
свидетельствует отчетность этой орга-
низации. Фактические расходы достиг-
ли 263 млн руб. У ВОИС заключено не 
менее 14,8 тыс. договоров с компани-
ями, которые осуществляют выплаты в 
пользу исполнителей и изготовителей 
фонограмм.

СОГЛАСИЯ НЕТ

Решение об объединении РАО, ВОИС 
и РСП уже вызвало недовольство сре-

ди правообладателей. Член правле-
ния ВОИС Александр Максимов за-
явил РБК, что собрание в минувшую 
пятницу «проводилось инкогнито», ни 
его, ни других членов правления о со-
брании не уведомили и на конферен-
цию не пустили.

Об этом же «Известиям» заявили и 
председатель правления ВОИС Генна-
дий Вязовик и член совета ВОИС, ректор 
Московской государственной консерва-
тории им. П.И. Чайковского Александр 
Соколов. Они считают создание новой 
объединенной общественной организа-
ции нелегитимным.

Эти заявления не соответствуют 
действительности, категоричен юрист 
РСП Алексей Кубышкин. По его словам, 
«решение о проведении конференции 
ВОИС принималось соответствующим 
органом управления, кворум на конфе-
ренции имелся».

Омбудсмен по защите прав пред-
принимателей в сфере интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семенов 
не видит ничего плохого в объединении 
РАО, ВОИС и РСП. «Плохо не это, а само 
их существование в нынешнем виде 
якобы общественных организаций, 
которые принудительно управляют 
правами правообладателей-предпри-
нимателей, при этом дискриминируя 
их в праве на членство в этих структу-
рах», — сказал он.

По мнению Семенова, «они устра-
нят имитацию «конкуренции» на 
рынке принудительного коллектив-
ного управления, в результате может 
произойти перераспределение «долей 
участия» при укрупнении, а роль Фе-
дотова усилится». 

Решение 
об объедине-
нии РАО, ВОИС 
и РСП уже 
вызвало недо-
вольство среди 
правооблада-
телей

Глобальная лицензия в Сети

Российский союз правооб-
ладателей (РСП) в 2014 году 
предложил ввести так называ-
емую глобальную лицензию, 
которая стала известна как 
«налог на интернет». Под этим 
подразумевалось, что поль-
зователи сети будут платить 
правообладателям за распро-
странение контента в интерне-
те (вероятный размер сбора — 
25 руб. в месяц), а собирать 
средства через операторов 

связи должна организация по 
коллективному управлению 
авторскими правами. 
На базе предложения РСП 
Минкультуры разработало в 
феврале 2015 года соответ-
ствующий законопроект. Но 
он не получил поддержки у 
других ведомств. Минком-
связь, Минюст, Минэкономраз-
вития, ФАС сформулировали 
отрицательные отзывы, идею 
раскритиковали и участники 

рынка —операторы связи, 
интернет-компании, разра-
ботчики софта, поскольку это 
«дорого и бессмысленно» и 
«невыполнимо технически».
В конце июня стало известно, 
что предложение РСП не под-
держивает и администрация 
президента: как сообщал 
РБК источник, близкий к АП, 
«инициатива не имеет пер-
спективы», поэтому концепция 
отклонена.
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Что надо было покупать во время обвала рубля

Техника против вклада
АНТОН БАЕВ

После обвала рубля в декабре 
2014 года в магазинах выстро-
ились очереди. РБК «Деньги» 
выбрал шесть самых популярных 
товаров и сравнил их «доход-
ность» с банковскими вкладами.

«Ажиотажный спрос декабря 2014‑го 
«прошелся» по всем категориям круп‑

ной бытовой техники», — рассказывает 
руководитель сектора крупной бытовой 
техники компании GfK Артем Залес‑
ский. По оценкам руководителя депар‑
тамента исследований банковского сек‑
тора НАФИ Ирины Лобановой, разовые 
покупки совершили около 30% россиян. 
Эмоции подталкивали покупателей 
к иррациональной оценке ситуации. 
«Страх потери был выше желания при‑
обрести», — говорит Лобанова.

Для того чтобы понять, какие по‑
купки были сделаны зря, РБК «День‑
ги» выбрал шесть товаров, на которые 
в декабре 2014 года был зафиксиро‑
ван повышенный спрос по  сравне‑
нию с тем же периодом годом ранее, 
и  посмотрел, как  за  шесть месяцев 
изменилась их стоимость в магази‑
нах (данные о  средних ценах были 
предоставлены исследовательской 
компанией GfK). Затем мы сравни‑

ли, сколько можно было бы зарабо‑
тать, положив ту же сумму на депозит 
в банке на шесть месяцев. По данным 
Центрального банка, средняя макси‑
мальная ставка по вкладам в середи‑
не декабря составляла 15,6% годовых. 
Также мы проверили, можно ли было 
без убытков продать купленную тех‑
нику. Для этого были использованы 
средние цены на  сайте бесплатных 
объявлений Avito. 

Варочные панели

Рост продаж: 144%

Стоимость в декабре 2014 года: 14 369 руб.

Стоимость в мае 2015 года: 16 294 руб.

Сумма вклада с учетом процентов: 15 537 руб.

Даже с учетом полученных процентов депозит оказался 
менее выгодной инвестицией. Полученной через полго-
да суммы — почти 15,5 тыс. руб. — не хватило бы на покуп-
ку варочной панели. На Avito варочные панели отдельной 
категорией не представлены. Тем не менее с декабря цены 
на б/у технику на нем выросли на 30,3%.

Холодильники

Рост продаж: 131%

Стоимость в декабре 2014 года: 26 735 руб.

Стоимость в мае 2015 года: 23 710 руб.

Сумма вклада с учетом процентов: 28 908 руб.

Граждане, купившие в декабре холодильник, потеряли 
деньги — за полгода цены на них упали почти на 3 тыс. 
руб. Выгодно продать холодильник тоже не получи-
лось бы — средняя цена на Avito составила всего 11 
457 руб. Зато количество предложений выросло более 
чем на 40%. А вот депозит принес бы больше 2 тыс. руб.

Духовые шкафы

Рост продаж: 112%

Стоимость в декабре 2014 года: 20 171 руб.

Стоимость в мае 2015 года: 22 516 руб.

Сумма вклада с учетом процентов: 21 810 руб.

Духовые шкафы за полгода подорожали. Купив духовой 
шкаф в декабре, можно было сэкономить почти 2,5 тыс. 
руб. Их «доходность» даже превзошла доходность депози-
тов, которые принесли бы всего 1,6 тыс. руб. На Avito эти 
товары не представлены отдельной категорией.

Плиты

Рост продаж: 112%

Стоимость в декабре 2014 года: 15 978 руб.

Стоимость в мае 2015 года: 14 895 руб.

Сумма вклада с учетом процентов: 17 276 руб.

За полгода плиты в магазинах подешевели почти на 1 тыс. 
руб. Продажа на вторичном рынке обернется убытком 
в 5 тыс. руб. (средняя цена на Avito — 11 107 руб.). Зато де-
позит принес бы почти 1,3 тыс. руб.

Морозильные камеры

Рост продаж: 104%

Стоимость в декабре 2014 года: 16 952 руб.

Стоимость в мае 2015 года: 18 120 руб.

Сумма вклада с учетом процентов: 18 330 руб.

Морозильные камеры к маю подорожали в среднем 
на 1 тыс. руб. Смысла экономить на них не было. «Доход-
ность» этого товара и банковского вклада оказалась оди-
наковой. На Avito морозильные камеры не представлены 
отдельной категорией.

Посудомоечные машины

Рост продаж: 98%

Стоимость в декабре 2014 года: 21 107 руб.

Стоимость в мае 2015 года: 25 069 руб.

Сумма вклада с учетом процентов: 22 822 руб.

Цены на посудомоечные машины за полгода показали 
впечатляющий рост — они повысились почти на 4 тыс. руб. 
Вклад мог бы принести только 1,6 тыс. руб. Таким образом, 
посудомоечные машины стали самой удачной покупкой 
с точки зрения экономии денег. Впрочем, заработать на ее 
продаже все равно бы не получилось — средняя цена по-
судомоечных машин на Avito составила всего 13 956 руб.
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